
В сентябре стартовала про-
грамма стажировок «Мо-
сква — добрый город» Ком-
плекса социального развития 
столицы. По итогам отбора 
в государственные учрежде-
ния попали 500 человек. Для 
них было подготовлено 11 на-
правлений, в числе которых — 
социальный помощник, со-
трудник образовательной 
сферы, специалист центра гос-
услуг «Мои документы», асси-
стент сотрудника ветеринар-
ной клиники и другие. 
22-летняя студентка второго 
курса магистратуры биологи-
ческого факультета Москов-
ского государственного уни-
верситета Анастасия Гончар 
узнала о стажировке из интер-
нета и решила попробовать 
свои силы. Она подала заявку 
на несколько направлений 
и в итоге попала на стажиров-
ку на Станцию по борьбе с бо-
лезнями животных Юго-За-
падного округа.
— Изначально Анастасия 
должна была быть помощни-
ком администратора, но с уче-
том ее биологического обра-
зования мы приняли решение 
перевести ее в лаборато-
рию, — рассказала куратор 
стажера, ведущий ветеринар-
ный врач отдела организации 
ветеринарных и профилакти-
ческих мероприятий Алена 
Чубова. — Тем более, что нам 
действительно нужен был там 
помощник. 
Участница программы была 
очень рада такому стечению 
обстоятельств. Работа в лабо-

ратории оказалась очень ин-
тересной. 
— Меня научили практически 
всему: проводить клиниче-
ский и биохимический анализ 

крови, исследовать мазки, — 
поделилась Анастасия Гон-
чар. — Правда, поскольку я не 
ветврач, то не могу анализи-
ровать результаты. 

Главной своей задачей на пе-
риод стажировки девушка 
считает обучение новым по-
лезным навыкам. Кроме того, 
она старается помогать кол-

легам и в других 
делах, выполняя 
небольшие пору-
чения. 
Недавно стартова-
ла еще одна про-
грамма стажиров-
ки для 200 моло-
дых специалистов, 
которые на протя-
жении шести меся-
цев будут работать 
в столичных орга-
нах исполнитель-
ной власти. В этом 

году на нее было подано более 
15 тысяч заявок.
Участникам программы на 
выбор предложили шесть на-
правлений: «Медийный го-

род», «Социальный город», 
«Комфортная городская сре-
да», «Правовое простран-
ство», «Городская экономика» 
и «HR-город».
— Задачи зависят от места 
стажировки. Одни ведут ад-
министрирование соцсетей, 
пишут статьи, другие занима-
ются анализом данных, пра-
вовых актов, а некоторые — 
организацией онлайн-меро-
приятий, — пояснили в Управ-
лении госслужбы и кадров 
правительства Москвы.
Зарплата стажеров зависит от 
графика работы: 23 тысячи 
рублей они получают за 20 ча-
сов в неделю и 40 тысяч руб-
лей за полную 40-часовую ра-
бочую неделю.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Правительство 
Москвы органи-
зует программы 
стажировок 
для выпускни-
ков и студентов 
вузов. Вчера 
«ВМ» узнала, 
какие перспек-
тивы есть 
у молодых 
специалистов. 

Неравнодушие к судьбам сирот 
удостоилось награды
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) наградил 
лауреатов премии «Крылья 
аиста».

Городской премии удостоены 
три семьи и четыре организа-
ции, а персоной года стала ис-
полнительный директор, со-
учредитель, глава благотво-
рительного фонда «Дорога 
Жизни», член Общественной 
палаты Российской Федера-
ции Анна Котельникова.
Нагрудный знак, диплом 
и статуэтка в виде аиста, несу-
щего ребенка, — это выраже-
ние общественного призна-
ния гражданам и организаци-
ям, внесшим особый вклад 
в развитие семейного устрой-
ства детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей. Семьи, отмеченные 
«Крыльями аиста», получают 
по миллиону рублей.

— Это важная и нужная рабо-
та, которой надо заниматься 
постоянно, уделяя огромное 
внимание нашим детям-сиро-
там, которых, к сожалению, 
у нас немало, — сказал в ходе 
церемонии Сергей Собянин.
Глава города отметил, что 
«Крылья аиста» — самая 
светлая премия, посвящен-
ная детям, которые попали 
в сложную жизненную ситуа-

цию. Он поблагодарил при-
емные семьи, которые воспи-
тывают в Москве тысячи 
и тысячи детей. 
— Не просто содержат их, 
а именно воспитывают, обе-
спечивают их образованием, 
питанием, уходом за ними 
и, самое главное, семейной 
добротой и душевностью, — 
подчеркнул мэр.
В номинации «Лучшая орга-
низация года» награды полу-
чили отдел социальной защи-
ты населения района Преоб-
раженское, центры содей-
ствия семейному воспитанию 
«Петровский парк» и «Наш 
дом», а также благотворитель-
ный фонд «Дом с маяком».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Подарки от Деда 
Мороза получат все
Российский Дед Мороз 
при подготовке к празднова-
нию этого Нового года со-
блюдает все правила эпиде-
мической безопасности. 
Об этом вчера рассказал сам 
зимний волшебник из Вели-
кого Устюга во время пресс-
конференции.

Дед Мороз отметил, что, не-
смотря на пандемию, не все 
его встречи с детьми и взрос-
лыми проходят в он-
лайн-формате.
— Я посещаю меро-
приятия, которые 
проходят на откры-
том воздухе. Но даже 
там мы соблюдаем со-
циальную дистанцию 
и находимся на рас-
стоянии друг от дру-
га, — рассказал глав-
ный волшебник стра-
ны. — Но все равно 
большинство меро-
приятий провожу 
дистанционно.
Дед Мороз отметил, 
что онлайн-встреч стало боль-
ше. Кроме того, с российским 
волшебником хотят пооб-
щаться и жители зарубежных 
стран: Австралии, Чехии, 
Франции, Испании и других.
— А в основном у меня ничего 
не изменилось. Гостей у меня 
в вотчине по-прежнему мно-
го. Правда, приезжают теперь 
ребята не с классами и груп-
пами, а с семьями, — уточнил 
Дед Мороз.
Он добавил, что если раньше 
в его усадьбе было разрешено 
трогать все предметы, то те-
перь гостей просят воздер-
жаться от касаний. А по всей 
территории расставили спе-
циальные санитайзеры для 
обработки рук. 
Дед Мороз отметил, что, не-
смотря на пандемию, без по-
дарка он никого не оставит. 

С боем курантов под елкой 
в каждом доме появятся по-
дарки. 
— Уверяю вас, коронавирус за 
мной не угонится, — успоко-
ил всех зимний волшебник.
Но, несмотря на то что, по сло-
вам Деда Мороза, заболеть он 
не может, в кармане у него 
всегда есть медицинская ма-
ска. При необходимости он 
надевает средство защиты. 
Например, при посещении 

детских домов.
— Почему я так де-
лаю? Важно, чтобы 
все соблюдали приня-
тые правила. Если 
я не буду их соблю-
дать, как же объяс-
нить детям, почему 
нужно носить ма-
ски? — отметил он.
Во время приезда вол-
шебника в Москву 
юные москвичи зада-
ли ему интересующие 
их вопросы. Напри-
мер, Федор Максаков 
спросил, умеет ли Дед 

Мороз кататься на лыжах.
— Конечно умею! Я же живу 
на Севере, — ответил вол-
шебник. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

В Государственном музее изобразительных искусств имени Пушкина планируют 
построить несколько подземных галерей. Градостроительно-земельная комиссия 
Москвы одобрила проект планировки территории Музея имени Пушкина.
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Знамени

Биржевой индекс

–4°C
Ветер 2–4 м/с Давление 752 мм

Центр  –4

Бутово  –4

Внуково  –4

Жулебино  –4

Зеленоград  –5

Измайлово  –5

Кожухово  –4

Кузьминки  –4

Кунцево  –4

Лефортово  –4

Останкино  –5

Отрадное  –5

Печатники  –4

Тушино  –4

Троицк  –5

Хамовники  –4

Чертаново  –4

Шелепиха  –4

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

72,93

88,58

–0,19

+0,06

$
€

73,27

88,89

+0,32

+0,48

ММВБ 3254,74

РТС 1398,72

Brent 50,17

DJIA 30 223,24

Nasdaq 12 519, 65

FTSE 6563,57

валютапогода

трудоустройство

Работа на перспективу
Программы правительства Москвы для выпускников и студентов 
вузов дают возможность молодым специалистам начать карьеру

Ежедневный деловой выпуск

поддержка 

Не один на один. Правительство 
оказывает помощь предприятиям 
мегаполиса в сложное, кризисное 
для экономики время ➔ СТР. 2

творчество

Уроки от первого лица. Главный 
архитектор столицы онлайн учит 
рисовать городские пейзажи 
в технике акварели ➔ СТР. 3

портрет явления 

Герои нашего времени. Россияне 
назвали «самых родных» 
персонажей фильмов. На первом 
месте — Данила Багров ➔ СТР. 7

РАЗ ПОДКЛЮЧИЛИСЬ МОСКВИЧИ И ГОСТИ 
СТОЛИЦЫ К ГОРОДСКОЙ СЕТИ WIFI 
В 2020 ГОДУ, ЧТО ПОЧТИ НА 8 МИЛЛИОНОВ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ В 2019М. ЧАЩЕ ПОДКЛЮ
ЧЕНИЯСОВЕРШАЛИСЬ В ЦЕНТРЕ ГОРОДА.

ЦИФРА ДНЯ

130 000 000

Пройти 
стажировку 
в органах власти 
выразили желание 
15 тысяч человек

Вчера 14:21 Студентка биологического факультета Московского государственного университета Анастасия Гончар проходит стажировку на Станции по борьбе 
с болезнями животных Юго-Западного округа. Один из пациентов станции — кот Лаки. Девушка надеется, что он принесет ей удачу

 НАГРАДЫ ПОЛУЧИЛИ 
И ЛУЧШИЕ РЕСТАВРАТОРЫ 
МОСКВЫ ➔ СТР. 4

Московское правительство убедительно 
просит горожан в эти дни остаться дома, 

чтобы избежать заражения

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

ПРОФИЛАКТИКИ И ЗАЩИТЫ

➔ СТР. 2, 3

СОБЛЮДАЙ МЕРЫ
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Главный Дед Мороз стра-
ны живет в  Великом Устю-
ге, в Вологодской области. 
Каждый день ему прихо-
дит от 300 до 900 тысяч пи-
сем от детей и взрослых. 
К концу декабря сотрудни-
ки почтового отделения 
ожидают увеличения по-
тока писем. Каждое деся-
тое письмо к Деду Морозу 
пишут взрослые.

справка

до Нового 
года 

осталось 

дней
16

Комментарии
ПАВЕЛ МАЛЫХИН
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ СЛУЖБЫ И КАДРОВ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

Стажировка — прекрасная 
возможность для вчерашних 
и сегодняшних студентов по-
лучить профессиональный 
опыт. Стоит отметить, что чем 
старательнее и инициативнее 
человек, тем больше у него 
шансов получить предложе-
ния о работе по итогам про-
хождения стажировки. Трудо-
устройство мотивированных 
и подготовленных молодых 
людей — это главная цель 
программы стажировки. 
Добавлю, что порядка 60 про-
центов выпускников прошлых 
лет стали сотрудниками орга-
нов власти и организаций 
правительства Москвы.

АЛЕКСЕЙ САУТКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ВЕТЕРИНАРИИ ГОРОДА МОСКВЫ

Ветеринарные врачи, работа-
ющие в государственных кли-
никах Москвы, обладают 
профессиональным опытом 
в сфере ветеринарии и готовы 
делиться им с молодыми спе-
циалистами. Стажировка 
для выпускника — возмож-
ность окунуться в мир выбран-
ной профессии. Мы заинтере-
сованы в подготовке высоко-
квалифицированных специа-
листов, которые могут 
присоединиться к коллективу 
столичной ветеринарной 
службы и стать надежной опо-
рой в работе по обеспечению 
эпизоотического и ветеринар-
но-санитарного благополучия 
нашего города.ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5
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Подсветка украсит 
улицы и здания
Вчера заммэра столицы по во-
просам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков 
(на фото) рассказал о ново-
годнем оформлении столицы.

В Москве заработала празд-
ничная подсветка зданий и со-
оружений. Вклю-
чили и различные 
инсталляции на 
знаковых улицах 
и площадях во всех 
округах города. 
Варшавское, Ле-
нинградское шос-
се, Поклонная гора, 
столичный центр, 
улицы и парки в разных райо-
нах города получили светящи-
еся объекты, праздничные де-
ревья и другую атрибутику 
праздников. 
— Подсветка по-особому укра-
шает Москву, особенно в зим-

нее темное время года, — от-
метил заместитель мэра.
Москву теперь украшают по-
рядка четырех тысяч крупных 
инсталляций. В городе празд-
нично оформлены объекты 
торговли, различные предпри-
ятия. Новогодней иллюмина-
цией оформлены катки. 

Установлено свы-
ше тысячи новогод-
них елей.
— Ели будут укра-
шать город до 
15 января, — отме-
тил Петр Бирюков.
В нынешнем году 
не было закуплено 
ни одной новой 

праздничной конструкции. 
Специалисты отремонтирова-
ли те, что уже имелись. Под-
светку оставят включенной до 
конца зимы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Поддержка города помогла 
бизнесу остаться на плаву 

В фокусе внимания — под-
держка бизнеса. Открывая за-
седание, заместитель мэра 
столицы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов отме-
тил, что Москва успешно пре-
одолела первый шоковый пе-
риод после пандемии корона-
вирусной инфекции, а меры 

поддержки для бизнеса были 
направлены на то, чтобы 
снять самые острые пробле-
мы, помочь предпринимате-
лям в сложившейся ситуации. 
Сейчас перед властями и биз-
нес-сообществом стоит следу-
ющая важная задача — пере-
форматирование работы не-
которых предприятий с уче-
том продолжающейся панде-
мии. Необходимы системные 
перемены, так как работа раз-
личных отраслей уже претер-
пела изменения. 
— Власти Москвы следят за 
экономическими изменения-
ми на фоне распространения 
коронавирусной инфекции 
и прорабатывают предложе-
ния по дополнительным ме-
рам поддержки бизнеса, — от-
метил заммэра. — Отрабаты-
ваем те предложения, которые 
сейчас поступают от бизнеса.
Владимир Ефимов особо под-
черкнул, что столичные вла-
сти стараются вводить мини-
мальные ограничения для 
предприятий и населения. Не 
вводить жестких мер, как в не-

которых странах, позволяет 
подготовленная система здра-
воохранения.
— А за счет диверсификации 
столичной экономики Мо-
сква проходит с наименьши-
ми потерями сложности, ко-

торые возникли из-за панде-
мии, — добавил он. — Даже 
в целом экономика себя чув-
ствует лучше, чем мы прогно-
зировали. Предприниматели 
меняют формат работы, взаи-
модействия с потребителями. 
Владимир Ефимов также от-
метил, что для нынешнего 
года характерен существен-
ный рост онлайн-торговли. 
Однако не все отрасли смогли 
восстановиться.
— Мы думаем о разных фор-
мах поддержки, хотя понима-
ем, что до бесконечности под-
держивать при снижении по-
требительского спроса невоз-
можно, поэтому будем со-
вместно искать выходы, — до-
бавил глава экономического 
блока мэрии.
В свою очередь уполномочен-
ный по защите прав предпри-
нимателей в Москве Татьяна 
Минеева сообщила, что биз-
нес просит о продлении субси-
дирования кредитных ставок 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства. Акту-
альны для предпринимателей 

и другие ранее введенные го-
родом меры поддержки.
— Предлагается продлить 
меры экономической под-
держки на следующий год 
в виде компенсации кредит-
ной ставки: по кредитам, по-
лученным до 15 апреля 2020 
года, — в размере до 6 процен-
тов годовых, а по кредитам, 
полученным с 15 апреля 2020 
года, — до 8 процентов годо-
вых на период до 31 декабря 
2021 года, — озвучила предло-
жения бизнеса Минеева.
В ходе совещания представи-
тели общественной организа-
ции «Опора России» высоко 
оценили уровень поддержки 
предпринимателей в столице. 
Вместе с московским омбудс-
меном они предлагают ввести 
гранты для особо пострадав-
ших отраслей бизнеса — го-
стиниц, общепита, предприя-
тий бытовых услуг и других 
организаций, которые пока 
не могут перейти в онлайн 
при оказании услуг.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера состоя-
лось заседание 
Совета по стра-
тегическому 
развитию и реа-
лизации нацио-
нальных проек-
тов при прави-
тельстве Мо-
сквы.

экономика

8 июля 2020 года. Заместитель мэра Москвы по вопросам экономической политики и имущественно-земельных отношений Владимир Ефимов осматривает промзону 
«Октябрьское поле». Бизнес решил здесь освоить территорию и организовать рабочие места

Коронавирус: концентрация усилий
Вчера в Москве стартовала запись на вакцинацию от коронавируса для работников центров госуслуг и горожан, занятых в сфере культуры, торговли и бытовых услуг, 

включая пошив и ремонт одежды и обуви, ремонтные услуги, техобслуживание, ремонт и мойку автомобилей, услуги проката, клининг, копировальные центры, 
химчистки, парикмахерские и салоны красоты, бани и прочее. Об этом сообщила заместитель мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова. 

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

Отечественной 
вакцине 
доверяют 
Исследование, проведенное 
социологами фонда «Обще-
ственное мнение», показало, 
что 42 процента россиян го-
товы сделать прививку от ко-
ронавируса в ближайшее 
время. Аналитики опросили 
более трех тысяч человек.

По данным исследования, 
вакцина российского произ-
водства вызывает наиболь-
шее доверие у людей. В пользу 
отечественного препарата 
высказались почти 66 процен-
тов от общего числа опрошен-
ных, в то время как немецко-
му и американскому лекар-
ству предпочтение отдали 23 
и 12 процентов респондентов 
соответственно. 
Стоит отметить, что количе-
ство людей, которые положи-
тельно относятся к вакцина-
ции от COVID-19, заметно уве-
личилось с начала осени. Из-
начально сделать такую при-
вивку были готовы лишь 
23 процента россиян.
— Результаты опроса говорят 
о том, что установка на уча-
стие в вакцинации — причем 
с ориентацией на российский 
препарат — распространена 
достаточно широко. Возмо-
жен устойчивый рост спроса 
на нее в дальнейшем по мере 
эмпирического подтвержде-
ния эффективности и безо-
пасности лекарства, — про-
комментировали в пресс-
службе фонда «Общественное 
мнение». 
Интересно, что практически 
две трети участников опро-
са — 63 процента — продемон-
стрировали отличную осве-
домленность о первой зареги-
стрированной в мире вакцине 
от коронавируса «Спутник V». 
К тому же более 75 процентов 
из них внимательно следят за 
информацией о том, как про-
ходят клинические исследова-
ния этого препарата.
В целом 80 процентов респон-
дентов положительно отно-
сятся к прививкам от корона-
вируса и видят в них огром-
ную пользу. А 56 процентов 
опрошенных уверены, что 
именно массовая вакцинация 
сможет остановить панде-
мию.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Нужно внедрять 
новые технологии
Вчера прошла онлайн-конфе-
ренция «Дистанционное обу-
чение: трудности, вызовы 
и новые возможности для пе-
дагога». Участники меропри-
ятия обсудили, какие пробле-
мы встали перед учениками 
и педагогами при переходе 
на удаленный формат учебы, 
и их пути решения. 

По мнению экспертов, основ-
ные сложности дистанцион-
ного обучения — разный уро-
вень владения компьютерной 
техникой, непривычность об-
становки, отсутствие эмоцио-
нального контакта между пе-
дагогами и учениками, прева-
лирование развлекательного 
контента над образователь-
ным в интернете. 
— Для детей интернет — это 
среда, которая манипулирует 
их вниманием. Во время дис-
танционного урока рядом 
с ними нет человека, который 
контролирует их. А поэтому 
они могут заниматься чем 
угодно, — считает директор 
Психологического института 
Российского авторского об-
щества Павел Сергоманов. — 
В связи с этим нужно не толь-
ко разрабатывать цифровые 
ресурсы в помощь педагогам, 
но и задуматься, как мотиви-
ровать школьников и студен-
тов учиться. А для этого нужно 
подключать психологов.
По словам заместителя дирек-
тора одной из частных школ 
Москвы Дмитрия Поносова, 
еще одна важная проблема, 
над которой нужно задумать-
ся, — риски для организма ре-
бенка из-за долгого пребыва-
ния за компьютером.
— Родители учеников нашей 
школы говорили, что во время 
дистанта у детей ухудшилось 
зрение. Если такой режим об-
учения продолжится еще дол-
гие месяцы, как это повлияет 
на здоровье учеников, неиз-
вестно. Этот важный нюанс 
нужно продумать силами экс-
пертного сообщества,  — рас-
сказал Дмитрий Поносов. 
Эксперт также отметил, что 
преподавателям необходимо 
освоить новые сервисы и ком-
петенции, научиться созда-
вать собственный образова-
тельный контент и обмени-
ваться им.

Очень много проблем возни-
кает в технологическом пла-
не, считает контент-директор 
московской онлайн-школы 
английского языка Михаил 
Свердлов.
— В регионах плохое интер-
нет-соединение, у преподава-
телей старшего поколения не 
всегда есть возможность 
пользоваться гаджетами. Нет 
современных сервисов, куда 
можно загрузить готовое до-
машнее задание и отправить 
ученику. И такие вызовы сто-
ят перед всем миром, а не 
только Россией, — рассказал 
Свердлов.
Специалист рассказал, что 
сейчас их школа разработала 
бесплатные сервисы, которые 
могут использовать и другие 
педагоги России. 
— Уже более 150 тысяч препо-
давателей пользуются наши-
ми электронными рабочими 
тетрадями. С их помощью 
учитель может давать задание 
школьникам. Оно проверяет-
ся автоматически, что эконо-
мит, по нашим подсчетам, 
около девяти часов в неделю. 
Чем больше таких цифровых 
сервисов будет появляться, 
тем легче станет процесс дис-
танционного обучения,  — 
считает Михаил Свердлов.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

ЕВГЕНИЙ АНТОНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ СПЕЦПРОЕКТОВ СОЮЗА 
ПРОФЕССИОНАЛЫ В СФЕРЕ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ИННОВАЦИЙ

Весной 2020 года мы запусти-
ли курс Uchu.online для всех 
педагогов России, который 
был поддержан Министер-
ством просвещения РФ. Мы 
провели опросы среди пользо-
вателей портала — педагогов, 
и оказалось, что основные на-
выки, которых им не хвата-
ло, — умение проводить кол-
лективный урок, создавать 
собственный контент. Наш 
проект позволил научить каж-
дого преподавателя пользо-
ваться дистанционными фор-
матами обучения, показал 
лучшие бесплатные ресурсы, 
которые можно внедрить в об-
разовательный процесс со сту-
дентами и школьниками.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

как у них

Германия 
вводит 
карантин

В мире выявлено более 
73 миллионов заболевших 
новой коронавирусной ин-
фекцией. Количество новых 
случаев продолжает увели-
чиваться с каждым днем. 

Из-за ухудшения эпидемиче-
ской ситуации власти Герма-
нии вводят жесткий карантин 
с 16 декабря до 10 января. До-
пускаются встречи не более 
пяти человек. Закрываются 
все магазины розничной тор-
говли, кроме продуктовых. Не 
будут работать парикмахер-
ские, а работодателей призы-
вают отправить сотрудников 
на удаленку.
В Словакии изменят консти-
туцию для продления чрезвы-
чайного положения. В новой 
редакции правительство 
страны сможет продлевать 
чрезвычайное положение не-
однократно, каждый раз мак-
симум на 40 дней. А в Хорва-
тии правительство готово 
ввести пропускной режим 
в период рождественских 
и новогодних праздников. 
Ограничения усилят, если 
действующие в стране прави-
ла не повлияют на снижение 
числа заболевших COVID-19.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Закон позволит активнее привлекать 
иностранных туристов
Вчера председатель Комите-
та Совета Федерации по со-
циальной политике Инна 
Святенко рассказала о под-
готовке нового законопроек-
та в сфере туризма. Он поспо-
собствует восстановлению 
отрасли после кризиса, вы-
званного пандемией.

Новый закон разработают 
с учетом уже внесенных 
в 2020 году изменений. Сей-
час парламентарии собирают 
рабочую группу.
— С 1996 года существующий 
закон о туристической дея-
тельности преследовал цель 
защитить отечественного ту-
риста за рубежом. Сейчас 
иная задача — привлечь зару-
бежных туристов. Они 
с огромным удовольствием 
к нам приезжают, — рассказа-
ла Инна Святенко. 
Новый закон будет учитывать 
существующие положения 
о регулировании деятельно-
сти отельеров, гидов-перевод-
чиков, использование инфор-
мационных технологий и уже 
существующих онлайн-плат-
форм для планирования путе-
шествий.
По мнению парламентариев, 
люди отказываются от отдыха 
в России по двум причинам: 
из-за неосведомленности 
о разнообразии предложений 
на рынке и некачественного 

сервиса. Ведь в ряде регионов 
страны есть проблемы с доро-
гами, состоянием гостиниц 
и профессионализмом персо-
нала гостиниц и турагентств. 
Поэтому новый закон будет 
ориентирован на то, чтобы 
предоставить отдыхающим 
хорошую инфраструктуру, 
сервис и рекламу.
Туристическая отрасль силь-
но пострадала во время пан-
демии. Чтобы помочь восста-
новиться после кризиса, вла-
сти ввели ряд мер поддержки. 
Например, программу кешбэ-
ка. По данным Ростуризма, 

эта мера помогла увеличить 
продажи путевок на 40 про-
центов. А в гостиницах число 
бронирований увеличилось 
почти на 20 процентов. 
Помимо этого, власти поддер-
живают авиакомпании. Им 
предоставляют субсидии для 
погашения кредитных и ли-
зинговых задолженностей.
Но главной поддержкой долж-
но стать увеличение потока 
не только российских, но 
и иностранных туристов. Для 
этого с 1 января запустят элек-
тронную визу для граждан бо-
лее 50 стран.

Несмотря на трудности, сфера 
туризма продолжает разви-
ваться. В этой отрасли актив-
но используют информацион-
ные технологии. Например, 
для туристов работает он-
лайн-платформа для планиро-
вания путешествий RussPass. 
К ней уже подключились ту-
ристы из 80 регионов России.
— Более 300 тысяч человек 
сделали попытку входа на 
этот сервис и заинтересова-
лись порталом, — отметила 
Инна Святенко.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

3 ноября 2020 года. Ольга Кузнецова (в центре) с дочками 
Дашей (слева) и Ириной приехали из Екатеринбурга, 
чтобы погулять по Красной площади 

важно
Путешествуя по России, 
не стоит забывать о ме-
рах безопасности. 
Во всех общественных 
местах и транспорте не-
обходимо носить маски. 
Кроме того, во многих 
регионах действуют соб-
ственные антиковидные 
правила. О них лучше 
прочитать до того, 
как отправиться в путе-
шествие. Кстати, для по-
сещения некоторых 
субъектов России может 
понадобиться справка, 
подтверждающая отсут-
ствие коронавируса.

тысяч компаний 
получили до кон-
ца года отсрочку 
по налогу на иму-
щество.

цифра
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Инфекция 
опасна
при диабете
Люди с сахарным диабетом 
наиболее уязвимы к новой 
коронавирусной инфекции. 
Об этом вчера сообщили 
в Министерстве здравоохра-
нения России. 

Отмечается, что сахарный ди-
абет сопровождается высо-
ким содержанием сахара 
в крови, благодаря чему коро-
навирус активно проникает 
в клетки. Заместитель дирек-
тора Национального меди-
цинского исследовательского 
центра эндокринологии 
Минздрава России Марина 
Шестакова пояснила, что 
у данной группы пациентов 
ослаблена иммунная защита 
от вирусов.
— При возникновении пер-
вых симптомов заболевания 
COVID-19 надо в обязатель-
ном порядке вызывать на дом 
участкового врача и с учетом 
его рекомендаций принять 
решение о госпитализации 
в специализированный меди-
цинский центр, — подчеркну-
ла Шестакова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Больше года Сергей Кузнецов 
проводит творческие мастер-
классы для всех желающих. 
Трансляции проходят на его 
странице в социальной сети. 
Сотни участников из разных 
городов и стран могут созда-
вать городские пейзажи вме-
сте с главным архитектором 
Москвы. За основу Сергей 
Кузнецов берет фотографии 
улиц российской столицы или 
европейских городов. 
Необычным стал последний 
из проведенных им мастер-
классов. Вместо городской за-
рисовки было решено создать 
натюрморт. Розовые пионы 
в вазе стали главным объек-
том художника. 
— Цветы рисовать несложно, 
акварель для их изображения 
очень подходит, — отметил 
Сергей Кузнецов в начале он-
лайн-занятия.

Необычным мастер-класс стал 
не только из-за смены жанра. 
Нарисовать букет под руковод-
ством Кузнецова в этот раз 
смогли и женщины-заключен-
ные исправительной колонии, 
расположенной в Можайске.
— Провел очень необычный 
для меня онлайн-мастер-класс 
для женщин, отбывающих на-
казание в исправительной ко-
лонии. Искусство отличается 
от остальных форм социаль-
ной деятельности тем, что оно 
обращено к эмоциональной 
сфере, поэтому способно вдох-
новлять и менять человека, — 
отметил Сергей Кузнецов. — 
Все мы порой оказываемся 
в сложных жизненных ситуа-
циях, когда важно получить 
поддержку со стороны, чтобы 
не очерстветь душой, не за-
быть о прекрасных и светлых 
моментах. 

Занятие длилось чуть более 
получаса, под рукой у главно-
го архитектора и зрителей по 
другую сторону экрана были 
бумага, краски, губки, ки-
сточки и тряпки. Простой ка-
рандаш был задействован 
вначале — благодаря ему 
можно сделать набросок, что-
бы потом перейти к закраши-
ванию пышных цветов.
— Я очень рад, что девушки 
находят силы и вдохновение 
для творчества — это повод 
для гордости, — сказал по ито-
гам прошедшего мастер-клас-
са Сергей Кузнецов. — Наде-
юсь, что наш мастер-класс по-
дарил им много положитель-
ных эмоций, и благодарю ор-
ганизаторов за такие пра-
вильные акции!
Он отметил, что, рисуя, необя-
зательно добиваться точного 
совпадения с натурой — в жи-

вописной работе важна игра 
цвета, света и теней. А еще, по 
его мнению, даже быстро вы-
полненный рисунок передает 
характер человека.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Главный архитектор 
столицы научит рисовать

Вчера главный 
архитектор сто-
лицы Сергей 
Кузнецов рас-
сказал о творче-
ских мастер-
классах, кото-
рые проводит 
онлайн. Осно-
вам акварель-
ной живописи 
он учит всех, кто 
подключается 
к трансляциям.

сидим дома

12 декабря 19:00 Главный архитектор города Москвы Сергей Кузнецов дает мастер-класс по акварельной живописи. В этот раз зрителями стали в том числе 
и женщины, находящиеся в исправительной колонии в Можайске

Коронавирус: вместе мы сильнее
Гражданские штабы соцзащиты помогают госпиталям для лечения больных COVID-19 в Москве бесперебойно работать. Вчера об этом рассказала представитель 

от Мосгордумы, председатель комитета Совета Федерации по социальной политике Инна Святенко. Сотрудники центров соцобслуживания осуществляют заказ еды 
для пациентов и персонала, приемку и передачу посылок пациентам лично в руки, взаимодействие с подрядными организациями и многое другое.

Проверка семейного парка подтвердила 
его безопасность для посетителей
Вчера сотрудники Объедине-
ния административно-тех-
нических инспекций и Рос-
потребнадзора проверили 
торговые центры и ряд 
 городских организаций 
на предмет соблюдения мер 
по профилактике коронави-
русной инфекции.

Серьезные штрафы и даже за-
крытие ждет несколько сто-
личных организаций. Среди 
них есть и заведения обще-
ственного питания. Так, ресто-
рану Bla Bla Bar за организа-
цию выступления певца Niletto 
грозит штраф до 300 тысяч руб-
лей или приостановление дея-
тельности на срок до 90 суток.
Претензии предъявлены и по-
сетителям торговых центров, 
которые забывают маски 
и перчатки. Почти 60 наруши-
телей масочно-перчаточного 
режима выявили в торговых 
центрах на западе города. Как 
сообщил главный инспектор 
Объединения административ-
но-технических инспекций 
Москвы Ян Поповский, в их от-
ношении составлены админи-
стративные протоколы.

— Для нарушителей предпо-
лагаются штрафы в размере 
четырех тысяч рублей, — ска-
зал Ян Поповский. — Всего 
было проверено три крупных 
торговых центра в Западном 
округе города.
В другом торговом центре, 
уже на севере столицы, на-
рушений, напротив, выявле-
но не было. Роспотребнад-
зор проверил расположен-
ный там семейный парк 

«Zaмания». Как рассказал 
главный специалист-эксперт 
управления Роспотребнадзо-
ра по Москве Дмитрий Оме-
лич, администрация пред-
приятия ответственно отно-
сится к выполнению противо-
эпидемических мероприя-
тий, в том числе в части орга-
низации допуска на террито-
рию парка. 
— В общедоступных местах 
парка установлены санитай-

зеры, организован сбор отра-
ботанных средств индивиду-
альной защиты, ведется тер-
мометрия, — перечислил он 
предпринимаемые в парке 
меры. 
Администрация также осу-
ществляет контроль за тем, 
чтобы сотрудники и посетите-
ли парка использовали за-
щитные маски и перчатки. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

12 декабря 17:00 Главный специалист-эксперт управления 
Роспотребнадзора по Москве Дмитрий Омелич 
и управляющая семейным парком Наталья Кузнецова 
показывают работу санитайзеров

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ
И УСЛУГ

Торговым центрам рекомен-
довано продумать план меро-
приятий по обслуживанию 
большого трафика покупате-
лей. Необходимо максималь-
но постараться ограничить 
распространение коронавиру-
са. Обязательно предусмо-
треть акции в утренние и ве-
черние часы, чтобы привлечь 
людей в непиковое время.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 14 декабря 
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В РОССИИ

Сергей Кузнецов пере-
дал 25 своих акварель-
ных работ на благотво-
рительный аукцион 
в пользу Фонда помощи 
детям-сиротам. Финаль-
ные торги пройдут 19 де-
кабря. Вырученные 
от продажи картин сред-
ства, за вычетом комис-
сии аукционного дома, 
направят в фонд.

кстати

Своевременная диагностика 
позволит сохранить жизнь 
Коронавирусная инфекция 
опасна не только сама по се-
бе, но и осложнениями, кото-
рые провоцирует заболева-
ние. Какие угрозы несет 
COVID-19 для детской сер-
дечно-сосудистой системы 
и какие новые методы лече-
ния применяются в медици-
не, «ВМ» рассказала прези-
дент Ассоциации детских 
кардиологов России, науч-
ный руководитель Научно-
исследовательского клини-
ческого института педиатрии 
имени Вельтищева, доктор 
медицинских наук Мария 
Школьникова (на фото).

Мария Александровна, корона-
вирусом болеют не только 
взрослые, но и дети. Есть ли 
какие-то отличия в течении бо-
лезни и ее последствиях?
Дети болеют, может быть, не 
так трагично и тяжело, не 
с такой смертностью, как 
взрослые. Что касается специ-
фики поражения сердца, 
с первых месяцев пандемии 
было замечено, что у некото-
рых заболевших коронавиру-
сом детей развивается бо-
лезнь Кавасаки. И главная 
проблема в том, что запозда-
лая диагностика этого забо-
левания, как правило, приво-
дит к осложнениям. 
Однако специфика симпто-
мов болезни настолько яркая, 
что ее обязательно должен 
знать каждый педиатр и кар-
диолог. Это такие проявле-
ния, как, к примеру, сыпь, ма-
линовый язык, шелушение 
кожи ладоней, длительно вы-
сокая температура. 
На прошедшем недавно в сто-
лице конгрессе детских карди-
ологов обсуждались редкие 
заболевания сердца у детей. 
Существуют ли способы еще 
на этапе планирования рожде-
ния ребенка узнать, будет ли 
он болен? 
Чтобы ответить на этот во-
прос, могу привести пример, 
который не касается детской 
кардиологии, но у всех на слу-
ху. Есть такое заболевание — 
спинальная мышечная ат-
рофия. Распространенность 
гена, который поражен у этих 
пациентов, у одного из 40 жи-
телей планеты. Но только ред-
кое сочетание в супружеской 
паре обоих родителей с этим 
геном, а потом 25-процентная 
вероятность рождения ребен-
ка у такой семейной пары дает 
вероятность родиться ребен-
ку с этой патологией. Таким 
образом, спинально-мышеч-
ной атрофией страдает при-
мерно один из 7000–10 000 
новорожденных. 
Можно ли в случаях таких за-
болеваний действовать 
на упреждение? 
У нас в стране существует 
скрининг детей на многие на-
следственные заболевания. 
Самым первым в нашей стра-
не в 1975 году академиком 
Юрием Вельтищевым был 
введен скрининг новорож-
денных на фенилкетону-
рию — по моче определяют 
наличие тяжелого заболева-
ния и сразу приступают к ле-
чению. Если диагностировать 
поздно, то заболевание вызо-
вет тяжелое поражение нерв-
ной системы и многих орга-
нов. Ранний постнатальный 
скрининг сейчас значительно 
расширен, все больше заболе-
ваний может быть диагности-
ровано сразу после рождения. 
При заболеваниях сердца 
 эффективен пренатальный 
скрининг беременных на 
врожденные пороки развития 
сердца и крупных сосудов.
А если заболевание все же 
пропустили? 
Если мы пропустили забо-
левание пренатально, тогда 
остаются надежды на наших 
педиатров, образованием ко-
торых мы должны очень ак-
тивно заниматься. 

А каковы самые распростра-
ненные детские болезни 
сердца?
Самые частые заболевания 
сердца в детском возрасте — 
это врожденные пороки серд-
ца. На них приходится до 25 
процентов всех болезней 
сердца у детей. На втором ме-
сте — нарушения сердечного 
ритма (18–20 процентов). Ар-
териальная гипертензия со-
ставляет порядка 11 процен-
тов. Остальное — кардиомио-
патии, кардиты, инфекцион-
ные поражения сердца и про-
чие патологии. 
На какие сигналы обращать 
внимание родителям, чтобы 
вовремя привести ребенка 
к врачу? 
Сердечно-сосудистые заболе-
вания в детском возрасте за-
частую протекают бессим-
птомно, а потом 40–50 про-
центов из них становятся хро-
ническими. Вот такой разрыв. 
Казалось бы, ребенок и не бо-

лел вовсе, а вдруг выявляется 
заболевание и уже имеет за-
тяжное течение. 
Для ранней диагностики бо-
лезней сердца у детей важно 
обращать внимание: если ма-
лыш часто присаживается, не 
может долго ходить, не играет 
с детьми по причинам не пси-
хологического характера, 
а из-за нехватки энергии. Это 
веский повод пойти к педиа-
тру или детскому кардиологу. 
Кроме того, есть состояния, 
связанные с задержкой дыха-
ния и иногда даже с потерями 
сознания у детей. Каждый та-
кой случай должен быть рас-
следован, нужно дойти до его 
истоков. 15 процентов детей 
теряют сознание из-за про-
блем с сердцем. 
Еще одна важнейшая реко-
мендация — не пропускать 
обязательных электрокардио-
графических исследований 
в школе. Ультразвуковое ис-
следование, которое раньше 
никогда не проводилось в обя-
зательном порядке, сейчас 
проводят всем детям без ис-
ключения. 
И конечно, мамам нужно обя-
зательно пройти пренаталь-
ную диагностику. Имея во 

чреве ребенка и проходя пе-
ринатальные консилиумы, 
нужно обязательно попасть 
к специалисту, который после 
18-й недели сможет каче-
ственно посмотреть уже сфор-
мированное сердце плода. 
Спорт полезен для сердца? 
Спорт высоких достижений 
требует очень выносливой 
сердечно-сосудистой систе-
мы, а вот физкультура полезна 
всем. Даже дети, страдающие 
сердечно-сосудистыми забо-
леваниями, должны обяза-
тельно уделять 10–15–20 ми-
нут в день упражнениям. 
Если же все-таки решено от-
дать ребенка в большой спорт, 
нужно провести, на мой 
взгляд, углубленное исследо-
вание сердечно-сосудистой 
системы. Необходимо смоде-
лировать условия, прибли-
женные к тренировкам. Если 
ребенок хочет заниматься бе-
гом как спортом высоких до-
стижений, нужно пройти 
стресс-тест на беговой дорож-
ке и посмотреть, как адапти-
руется его сердечно-сосуди-
стая система. Конечно, в обя-
зательном порядке нужно 
пройти ЭКГ и УЗИ.
Вы являетесь президентом Ас-
социации детских кардиологов 
России. Что это за организа-
ция? Какие проекты она реа-
лизует? 
В Ассоциацию детских карди-
ологов России входит более 

двух тысяч человек 
из всех регионов 
России, и это не 
только детские 
кардиологи, но 
и педиатры, карди-
охирурги, врачи 
функциональной 
диагностики. Ассо-
циация реализует 
множество проек-
тов. Так, к приме-
ру, в этом году со-
вместно с прави-
тельством столи-

цы мы реализуем проект «Рит-
мы здорового сердца — детям 
Москвы», направленный на 
профилактику болезней серд-
ца, популяризацию здорового 
образа жизни, раннее выявле-
ние сердечно-сосудистых за-
болеваний и снижение смерт-
ности от них у детей. Начало 
проекта практически совпало 
с пандемией, но мы провели 
очень много мероприятий он-
лайн. Ежемесячно рассказы-
вали родителям о генетиче-
ских заболеваниях, аномали-
ях развития сердца, приемах 
оказания доврачебной помо-
щи. Должна сказать, что это 
очень трудно. Легче прочи-
тать лекцию студенту или вра-
чу, чем родителям. Здесь ты 
идешь как по минному 
полю — нельзя сказать ничего 
такого, что бы ты не смог объ-
яснить досконально и понят-
но, не отойдя при этом от ис-
тины. Ничто не должно быть 
неправильно понято. На каж-
дом мероприятии было не ме-
нее тысячи-полутора тысяч 
слушателей, мы получили 
очень хорошие отзывы. Все 
лекции выложены в открытом 
доступе. 
Также в рамках проекта ассо-
циация выпустила брошюру 
«Береги сердце смолоду», что-
бы родители детей, которые, 
например, лежат в стациона-
ре, приходили на беседу с вра-
чом подготовленными. Взрос-
лого человека очень трудно 
в чем-то убедить. Мы подума-
ли, что если сделать брошюру 
наглядной, с красивыми кар-
тинками, ее захочет почитать 
и школьник — а значит, и его 
мама к ней вернется. Нам пора 
выйти с родителями на серьез-
ный разговор, иначе разрыв 
между стремительным разви-
тием медицины и понимани-
ем его результатов населени-
ем будет очень велик. 
Беседу вел АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Болезнь Кавасаки пора-
жает коронарные сосуды. 
Иногда возникают анев-
ризмы коронарных арте-
рий. В ряде случаев бо-
лезнь требует примене-
ния кардиохирургических 
технологий, поскольку 
может привести к инфар-
кту или сердечной недо-
статочности. Развивается 
заболевание в течение 
семи дней, в этот срок 
нужно поставить диагноз 
и назначить лечение.

справка

Заболевания 
сердца у детей 
чаще всего 
протекают 
бессимптомно
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Больше всего средств городского бюджета будет 
направлено на здравоохранение

Образовательный проект научит молодежь 
предпринимательству

Депутаты Мосгордумы при-
няли бюджет столицы 
на 2021 год и плановый 
период 2022 и 2023 годов. 
Во втором чтении в документ 
внесли 15 поправок социаль-
ной направленности. 

Всего ко второму чтению 
проекта бюджета поступи-
ло 205 поправок: 202 — от де-
путатских объединений и де-
путатов и три поправки ре-
дактора. 
Так, одной из принятых попра-
вок предлагалось увеличить 
ассигнования на организа-
цию отдыха и оздоровления 
детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации. Также 
500 миллионов рублей пред-
ложили направить на реализа-
цию комплексных инноваци-
онных проектов участниками 

инновационного кластера. 
А поправка депутата Алексан-
дра Соловьева предусматри-
вала выделение 13 миллионов 
рублей на проведение научно-
исследовательской работы 
в сфере экологии и устойчиво-
го развития города.
— Неподдержанных попра-
вок 190. Значительная их 
часть не содержит финансово-
экономического обоснования 
и расчетов по дополнительно 
запрашиваемым ассигнова-
ниям. 103 предлагают локаль-
ные мероприятия на конкрет-
ных территориях, 55 предус-
матривают строительство 
объектов, — рассказала ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель Департамента 
финансов Елена Зяббарова. 
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников под-

черкнул, что принятие бюд-
жета — это результат совмест-
ной работы депутатов столич-
ного парламента. 
— Конечно, главный приори-
тет 2021 года — развитие здра-
воохранения. Важнейшими 
задачами в следующем году 
остаются обеспечение доступ-
ности и качества медицинской 
помощи по приоритетным на-
правлениям, в том числе реа-
лизация мер по борьбе с коро-
навирусной инфекцией, лече-
ние онкологических и сердеч-
но-сосудистых заболеваний, 
оказание высокотехнологич-
ной помощи, — сказал Ша-
пошников, подчеркнув при 
этом, что, несмотря на слож-
ный период, бюджет Москвы 
остается бюджетом развития. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Продолжается набор участ-
ников пятого сезона проекта 
«Бизнес-уик-энд». Об этом 
вчера сообщили в Департа-
менте предпринимательства 
и инновационного развития 
столицы.

Бесплатные образовательные 
курсы и тренинги по основам 
ведения бизнеса рассчитаны 
на молодых людей в возрасте 
от 16 до 27 лет. 
— Проект пользуется популяр-
ностью у старшеклассников, 
а также у студентов и выпуск-
ников колледжей и вузов, — 
отметили в ведомстве. — 
В этом году такие курсы окон-
чили около 33 тысяч человек. 
В департаменте добавили, что 
из-за непростой эпидемиче-
ской ситуации обучение про-
водят в режиме онлайн. 

— Программа сформирована 
таким образом, что слушате-
ли получают только самые не-
обходимые знания и навыки, 
которые потребуются для за-
пуска и развития собственно-
го дела, — подчеркнули в Де-
партаменте предпринима-
тельства и инновационного 
развития Москвы.
Образовательный курс состо-
ит из трех блоков: вводный 
видеоурок для новичков, курс 
«Преакселератор» для тех, кто 
хочет создать бизнес-модель 
компании, а также продвину-
тый курс «Акселератор» , по-
могающий развить собствен-
ное дело.
Обучение первого потока сту-
дентов уже началось. Продлит-
ся оно до февраля 2021 года. 
А у всех, кто желает присое-
диниться, есть возможность 

попасть во вторую волну по-
тока.
Кстати, в этом сезоне проекта 
«Бизнес-уик-энд» своим про-
фессиональным опытом поде-
лятся бизнес-тренеры и осно-
ватели успешных стартап-про-
ектов, а также HR-специалисты 
и другие эксперты бизнес-рын-
ка. По итогам обучения слуша-
тели курсов получат сертифи-
каты о прохождении каждого 
из этапов.
В Департаменте предприни-
мательства и инновационно-
го развития Москвы уточни-
ли, что с момента запуска про-
екта в 2018 году курсы прослу-
шали более 70 тысяч человек. 
Это помогло многим из них 
начать свой бизнес и постро-
ить карьеру.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Число московских памят-
ников, находящихся в не-
удовлетворительном со-
стоянии, сократилось
с 2010 года в 5,3 раза, до-
ля памятников в хорошем
и удовлетворительном 
состоянии выросла
с 66до 94 процентов.
С 2011 года в Москве пол-
ностью выполнена рестав-
рация 55 храмов, включая 
34 храма по программе 
субсидий религиозным 
организациям.

справка

Москвичи поддерживают 
благотворительные фонды

Откроется еще одна бесплатная 
площадка для бизнеса

Пользователи нового благо-
творительного сервиса 
на портале mos.ru получили 
первые уведомления о ре-
зультатах его работы. 
Об этом вчера со-
общила замести-
тель мэра Москвы 
Наталья Сергуни-
на (на фото).

В отчетах, которые 
получили жители, 
представлена ин-
формация о коли-
честве и сумме переводов, 
а также о том, как распредели-
ли эти средства между фонда-
ми — участниками проекта.
— На данный момент к проек-
ту присоединились 15 благо-
творительных организа-
ций, — рассказала Наталья 
Сергунина. — Количество по-
жертвований уже превысило 
три тысячи, их средний раз-
мер — более 200 рублей.
Отчеты о работе сервиса, по 
словам заммэра, горожане бу-
дут получать регулярно.
Присоединиться к проекту мо-
гут все желающие. Чтобы сде-

лать пожертвование, нужно 
на mos.ru зайти на страницу 
«Мои платежи» и в блоке «Бла-
готворительность» выбрать 
программу фонда, а также 

сумму перевода. 
Партнерами серви-
са уже стали фон-
ды, которые помо-
гают малоиму-
щим, поддержива-
ют тяжелобольных 
детей и взрослых, 
людей с особенно-
стями здоровья.

Подключиться к сервису могут 
и другие благотворительные 
организации столицы. Поша-
говая инструкция опубликова-
на на сайте проекта «Душев-
ная Москва».
Кстати, в этом году власти го-
рода направили на поддержку 
благотворительных фондов 
свыше 300 миллионов рублей, 
из них 67,6 миллиона получи-
ли победители конкурса гран-
тов мэра Москвы для социаль-
но ориентированных неком-
мерческих организаций.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Бесплатная нетворкинг-зона 
для предпринимателей от-
кроется в центре столицы. 
Об этом вчера сообщил руко-
водитель Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития горо-
да Москвы Алексей Фурсин. 

Новая площадка для безопас-
ного нетворкинга откроется 
завтра, 16 декабря, на Крас-
ном Октябре. 
— Площадка объединит участ-
ников новой экосистемы ин-
новаций StartHub.Moscow 
и других предпринимателей 
Москвы, — отметил Алексей 
Фурсин. — Они смогут пользо-
ваться бесплатной нетвор-
кинг-зоной и посещать меро-
приятия Старт Хаб на Крас-
ном Октябре и Цифрового де-
лового пространства, а также 
ознакомиться с мерами под-
держки бизнеса правитель-
ства Москвы. 
Забронировать стол для пере-
говоров предприниматели 

могут, зайдя на сайт проекта 
s p a c e . r e d h u b . m o s c o w /
networking. Нужно выбрать 
дату и время визита, а после 
дождаться подтверждения на 
электронную почту, указан-
ную при регистрации. 
— На входе все посетители 
нетворкинг-зоны должны за-
регистрироваться через спе-
циальный QR-код в объеди-
ненном сообществе Цифро-
вого делового пространства 
и Старт Хаб на Красном Октя-
бре, что займет не больше 
минуты, — добавили в пресс-
службе ведомства. 
К слову, в условиях пандемии 
коронавируса на площадке 
будут действовать ограниче-
ния по посещаемости. Так, од-
новременно здесь смогут на-
ходиться до 27 человек. Не-
смотря на это, ежемесячный 
трафик нетворкинг-зоны мо-
жет достигать более 9 тысяч 
участников.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Кинотеатр «Художествен-
ный» готовится к приему пер-
вых зрителей — открыть его 
планируется в конце декабря. 
Но перед тем как засиять 
во всей красе, кинотеатру 
пришлось пережить по-
настоящему уникальное вос-
становление, проделанное 
с ювелирной точностью. 
— В 1909 году было чудесное 
открытие первого электроте-
атра, показывали первое кино 
в Москве, — напомнил об 
истории здания Сергей Собя-
нин. — И москвичи смотрели 
на это чудо. Спустя 111 лет мы 
видим новое чудо — кропот-
ливую реставрацию кинотеа-
тра и возвращение удивитель-
ного объекта. 
Сначала в «Художественном» 
провели противоаварийные 
работы. Специалисты очисти-
ли и укрепили фасады, отре-
монтировали кровлю. Затем 
реставраторы углубились в из-
учение чертежей создателя 
кинотеатра — Федора Шехте-
ля. По оригинальным доку-
ментам удалось восстановить 
декор фасада здания. Его укра-
шают барельефы с изображе-
нием античных богов Гелиоса 
и Селены, а также историче-
ские надписи «Входъ» и «Вы-

ходъ» и «Художественный 
электро-театръ». Были рас-
крыты заложенные в совет-
ские годы оконные проемы. 
На свои исторические ме-
ста — с двух сторон от каждого 
дверного проема — вернулись 
изящные фонари из чугуна, 
воссозданные по оригиналь-
ным эскизам Шехтеля.
Под балконом воссоздан леп-
ной декор. Не обошлось и без 
открытий: под множеством 
слоев краски на потолке ока-
залась скрыта подлинная 
вентрешетка. Другой наход-
кой стали потолочные кессо-
ны, за которыми спрятана 
сложная звуковая «начинка» 
кинотеатра.

Настоящим украшением ин-
терьеров стала историческая 
лестница, ведущая из север-
ного фойе на балкон главного 
зала. По чертежам Шехтеля 
также восстановлен большой 
витраж.
— «Художественный» будет 
работать как кинотеатр пре-
мьерного показа и фестиваль-
ный центр, — заявил Сергей 
Собянин.
Мэр поблагодарил реставра-
торов, являющихся настоя-
щими хранителями культур-
ного наследия Москвы, и вру-
чил им заслуженные награды. 
— Несмотря на пандемию, мы 
продолжаем важную рабо-
ту — возрождение памятни-

ков, — сказал он. — Каждый 
такой памятник — это откры-
тие странички нашей истории 
или удивительного объекта. 
Лауреатами «Московской ре-
ставрации — 2020» стали 
25 специалистов и организа-
ций, принимавших участие 
в реставрации 13 объектов 
культурного наследия. Среди 
объектов, отмеченных преми-
ей, — Северный речной вок-
зал и его парк, которые с мо-
мента открытия в сентябре до 
зимнего сезона посетили уже, 
по словам мэра, более 500 ты-
сяч человек.
— Еще одним объектом этого 
года стало здание Наркомфи-
на — жилой дом, который по-

пал в списки ЮНЕСКО как зда-
ние, которое находится под 
рисками его утраты. Десяти-
летиями дом находился в ава-
рийном состоянии, — доба-
вил мэр.
Сергей Собянин рассказал, 
что реставраторы возродили 
здание, ему возвращена функ-
ция жилого дома.
— Около 100 объектов отре-
ставрировано в этом году. 
Огромный объем работ, — 
резюмировал он. — Еще око-
ло 500 находятся в работе. 
Мы ни на один день сегодня 
не останавливаем реставра-
цию и возрождение Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Возрождаем 
уникальные памятники истории
Вчера мэр 
Москвы Сергей 
Собянин вручил 
награды лауреа-
там конкурса 
«Московская ре-
ставрация — 
2020». Церемо-
ния прошла в от-
реставрирован-
ном кинотеатре 
«Художествен-
ный» на Арбат-
ской площади. 

премия

Вчера 13:53 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и председатель Сбербанка России Герман Греф осмотрели итоги работ по реконструкции и реставрации 
кинотеатра «Художественный» на Арбатской площади

Космонавты рассказали, 
как изучают Землю с орбиты 

Вчера московский Музей 
космонавтики и Роскосмос 
провели в прямом эфире урок 
по географии. На связь 
со школьниками с борта 
Международной космиче-
ской станции (МКС) вышли 
космонавты Сергей Кудь-
Сверчков и Сергей Рыжиков.

Тема урока: «Земля — наш 
космический адрес». По сло-
вам летчика-космонавта 
Александра Лавейкина, кото-
рый летал на орбитальную 
станцию «Мир», с высоты 
400 километров наша планета 
выглядит так же, как на кар-
тах в учебниках по географии.
— Прекрасно видны конти-
ненты, реки, моря и океа-
ны, — рассказал Лавейкин. — 
Вы же знаете, что 70 процен-
тов поверхности Земли по-
крыты водой, поэтому наша 
планета из космоса голубая.

У космонавтов на орбите об-
зор приличный: 2000 киломе-
тров в каждую сторону.
— Невооруженным глазом 
можно увидеть большие объ-
екты — например, острова, 
горные хребты, отдельно стоя-
щие вулканы или мегаполи-
сы, — добавил космонавт 
 Сергей Кудь-Сверчков, он пря-
мо сейчас находится на МКС. — 
Самые мелкие объекты, кото-
рые можно рассмотреть без би-
нокля или фотоаппарата, — 
какие-то крупные строения, 
например аэродромы.
Впрочем, самые шикарные 
виды, по его словам, открыва-
ются за пределами станции. 
Тут уж космонавты во всей 
красе видят не только земной 
шар, покрытый тонким слоем 
атмосферы, но и безгранич-
ный космос. Конечно, они не 
просто так любуются нашей 
планетой. На самом деле кос-

монавты участвуют в серьез-
ных научных исследованиях.
— К примеру, в рамках экспе-
римента «Ураган» мы с помо-
щью фото-, видео— и спек-
тральной аппаратуры реги-
стрируем катастрофические 
явления. Передаем данные 
специалистам на земле, кото-
рые обрабатывают их, делая 
прогнозы развития этих явле-
ний, — отметил космонавт 
Сергей Рыжиков, он тоже сей-
час находится на МКС. — 
А эксперимент «Сценарий» 
позволяет оперативно пере-
дать МЧС информацию, на-
пример о лесных пожарах.
Кроме того, данные, получен-
ные из космоса, в том числе от 
спутников, используют в кар-
тографии, мониторинге со-
стояния окружающей среды 
и даже в сельском хозяйстве.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сохраним высокие 
темпы развития

Онлайн-конференцию Мо-
сковского урбанфорума, 
на котором заммэра Москвы 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Андрей Бочкарев (на фото) 
рассказал о ключевых вызо-
вах долгосрочного развития 
мегаполиса, посмотрели бо-
лее семи тысяч человек 
со всего мира. Вчера об этом 
сообщили в пресс-службе 
Департамента градострои-
тельной политики Москвы.

Как отметил Андрей Бочка-
рев, власти столицы нацеле-
ны на то, чтобы минимизиро-
вать последствия пандемии 
и продолжить все программы 
городского развития. В каче-
стве трех ключевых вызовов: 
устойчивое развитие, здоро-
вье города и способность ме-
гаполиса наилучшим образом 
удовлетворять потребности 
своих жителей.
— Элементы комфортного го-
рода — это в первую очередь 
развитие разветвленной и до-
ступной транспортной сети. 
Большое внимание мы уделя-
ем развитию социальной ин-
фраструктуры и созданию 
детских садов, школ поближе 
к месту проживания горожан. 
Третьим большим блоком яв-
ляется создание рабочих мест. 
Также много внимания мы 
уделяем созданию комфорт-
ной среды и благоустройству, 
созданию современной систе-
мы здравоохранения, объек-
тов спорта и проведения досу-
га, — рассказал Бочкарев.
Москва может похвастаться 
высочайшими темпами раз-
вития транспортной инфра-
структуры. Так, с 2011 по 
2020 год построили 116 кило-

метров линий метро, 56 стан-
ций, 10 электродепо, а в пери-
од с 2021 по 2023 год построят 
еще 58 километров линий 
и 25 станций. 
В течение последних 10 лет 
в Москве появилось 94 новых 
объекта здравоохранения. 
Продолжается и реализация 
программы реновации — 
в 2021–2023 годах 118 тысяч 
участников программы полу-
чат новые квартиры.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
edit@vm.ru

объекта здравоох-
ранения — боль-
ницы и поликли-
ники — планиру-
ют построить
в Москве за три 
ближайших года.

цифра

64

итоги

Вчера 11:21 Космонавт Александр Лавейкин рассказывает, как с орбиты выглядит Земля
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Первое собеседование: студенты 
могут начать карьеру онлайн

Впервые сотрудники МГИМО 
проводят Дни карьеры в он-
лайн-формате. Студенты из 
35 высших учебных заведе-
ний России могут просмо-
треть предложенные вакан-
сии и пообщаться с будущими 
работодателями напрямую. 
Свои виртуальные стенды от-
крыли свыше 20 организаций 
различного профиля.
— Поскольку МГИМО имеет 
гуманитарную направлен-
ность, то и компании на вы-
ставке представлены соответ-
ствующие. Это организации 
из сфер юриспруденции, по-
литологии, международных 
отношений, журналистики, 
экономического менеджмен-
та и консалтинга. Еще есть 
компании из нефтегазовой 
отрасли и государственные 
учреждения, — прокоммен-
тировал выставку начальник 
Управления по работе со сту-
дентами и выпускниками 
МГИМО Антон Подшивалов.
Обычно в Днях карьеры уча-
ствуют около четырех тысяч 
студентов. В этом году орга-
низаторы надеются расши-
рить число посетителей меро-
приятия благодаря онлайн-
формату. Электронную пло-
щадку специально подготови-
ли для удобного виртуального 
осмотра. Пользователи могут 
оценить онлайн-стенды ком-

паний, выполненные в фор-
мате 3D. Здесь же размещены 
вакансии учреждений. Сту-
дент может заполнить анкету 
и отправить свое резюме.
— Руководители компаний 
рассматривают все заявки. Те, 
чьи навыки и достижения 
подходят под необходимые 
требования, получают при-
глашение на собеседование. 
Даже если студент не получит 
работу, для него это бесцен-
ный опыт. На следующих со-
беседованиях он сможет из-
менить свой подход и лучше 
себя презентовать, — допол-
нил Антон Подшивалов.
Еще для участников заплани-
рована образовательная про-

грамма. Руководители одной 
из ведущих нефтегазовых 
компаний расскажут об осо-
бенностях работы бизнеса в 
сфере смазочных материалов 
и горючего. Сотрудники меж-
дународной юридической 
фирмы объяснят, как работа-
ет фондовая биржа и зачем 
фирмы выставляют там свои 
акции в открытую продажу. 
Советы по созданию персо-
нального бренда даст эксперт 
из Соединенных Штатов Аме-
рики. Студентов научат пра-
вильно создавать резюме. О 
своих программах стажиров-
ки расскажут консультанты 
департамента кадровой поли-
тики и развития персонала 

Министерства экономическо-
го развития Российской Феде-
рации. По словам экспертов, 
прохождение производствен-
ной практики во время обуче-
ния в высшем учебном заведе-
нии увеличивает шансы на 
трудоустройство после полу-
чения диплома. 
— Конечно же, для работода-
теля выгоднее, когда он берет 
сотрудника не только с теоре-
тическими знаниями, но и с 
опытом работы непосред-
ственно в компании. Крупные 
предприятия начинают раз-
бирать себе студентов уже с 
третьего курса. Для этих це-
лей создаются специальные 
программы стажировок. Та-

кой подход работает и сейчас, 
во время пандемии коронави-
руса, — рассказала директор 
отдела по развитию индустри-
альных проектов кадровой 
компании Екатерина Канев-
ская. 
Кстати, сегодня работодатели 
больше внимания уделяют на-
выкам и знаниям соискате-
лей. Согласно исследованию 
интернет-портала по подбору 
персонала, лишь 13 процен-
тов из опрошенных работода-
телей отметили важность на-
личия диплома у кандидата. 
Дни карьеры в МГИМО будут 
продолжаться до 20 декабря.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru 

Косолапых разбудит только 
весеннее тепло

Суд рассмотрит иск 
пострадавшего от футболистов

Три медведя в Московском 
зоопарке погрузились 
в спячку. Корреспондент 
«ВМ» узнала, как о них забо-
тятся зимой.

В своих «берлогах» уже засну-
ли гималайские медведи Бу-
дур,  Алладин и Роза. Перед тем 
как отправить животных на 
боковую, сотрудники зоопар-
ка кормили их свежей рыбой, 
медом, овощами, свежими 
и сушеными фруктами. 
— К началу зимы Алладин, Бу-
дур и Роза успели набрать до-
статочную массу тела, чтобы 
уйти в спячку. Ведь за зиму 
медведи обычно теряют до 
четверти своего веса, — сооб-
щила генеральный директор 
зоопарка Светлана Акулова. — 
В берлогах, обустроенных в за-
крытых вольерах, создали ус-
ловия для комфорта живот-
ных: там постелили мягкую со-
лому. Кстати, наши зоологи 
в этом году впервые сумели за-
снять, как медведи устраива-
ются на зимовку. 

На погружение в зимнюю 
спячку медведям потребуется 
несколько дней. До того как 
они проснутся, посещать жи-
вотных смогут только знако-
мые им сотрудники зоопарка. 
Они будут контролировать са-
мочувствие косолапых и сле-
дить за тем, как протекает 
процесс спячки. Проснутся 
медведи только тогда, когда 
на улице установится теплая 
и солнечная погода.
Кстати, Будур, Алладин 
и Роза — не единственные жи-
вотные, которые уже обустро-
ились на зиму. В Московском 
зоопарке в спячку ушли и туш-
канчики. Их поместили в спе-
циальные холодильные каме-
ры. Для комфортного сна туш-
канчикам нужно, чтобы тем-
пература воздуха была от двух 
до четырех градусов выше 
нуля. Сотрудники зоопарка 
будут поддерживать эти усло-
вия около пяти месяцев, пока 
животные не проснутся.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Вчера в Савеловском район-
ном суде состоялась беседа 
в рамках подготовки к рас-
смотрению иска Виталия Со-
ловчука, выступившего по-
страдавшим по делу футбо-
листов Александра Кокорина 
и Павла Мамаева.

Истец, пострадавший от побо-
ев спортсменов, хочет возме-
стить ущерб своему здоровью 
и получить компенсацию мо-
рального вреда.
— Соловчук требует взыскать 
по 250 тысяч рублей с каждо-
го из четырех фигурантов 
дела. В том числе возместить 
расходы на лечение, которые 
составили 42 тысячи 360 руб-
лей 75 копеек, — рассказала 
пресс-секретарь Савеловско-
го районного суда Мария Ми-
хайлова.
Кроме футболистов Павла Ма-
маева и Александра Кокорина 
ответчиками выступают брат 
спортсмена Кирилл Кокорин 

и их знакомый Александр 
Протасовицкий.
По итогам подготовительной 
беседы судом было назначено 
провести судебное заседание 
19 января 2021 года. 
Напомним, Виталий Солов-
чук, водитель одного из теле-
визионных каналов, попал 
в число жертв футболистов 
8 октября 2018 года. Именно 
в этот день истец и пострадал 
от рук Александра Кокорина 
и его брата, Павла Мамаева 
и Александра Протасови ц-
кого. 
В мае 2019 года Пресненский 
суд Москвы осудил нападав-
ших за две драки. Подсудимые 
были приговорены к колонии 
на сроки от года и пяти меся-
цев до полутора лет. В сентя-
бре этого же года футболисты 
были освобождены досрочно.
В августе 2020 года Мосгорсуд 
оправдал четверых нападав-
ших по статье 115 Уголовного 
кодекса Российской Федера-
ции («Побои»).
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

НАТАЛЬЯ НЕПОРАДА
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА КАРЬЕРЫ МГИМО

Такие мероприятия, как Дни 
карьеры, очень важны для сту-
дентов. Здесь они получают 
информацию напрямую 
от участников рынка и потен-
циальных работодателей. Еще 
стоит напомнить, что в февра-
ле начинаются преддиплом-
ные практики. Мы стараемся 
направить наших студентов 
на стажировку в те компании, 
где они потом планируют тру-
доустроиться. Соответственно, 
Дни карьеры помогают им 
присмотреться к компаниям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Москов-
ском государ-
ственном инсти-
туте междуна-
родных отноше-
ний стартовали 
Дни карьеры. 
Для участников 
ярмарки вакан-
сий проведут 
обуча ющие ме-
роприятия.

рынок труда

Цены на жилье 
немного вырастут  

По данным опроса, прове-
денного банком «Открытие», 
73 процента граждан счита-
ют, что в 2021 году цены 
на недвижимость вырастут. 
Корреспондент «ВМ» разо-
бралась, так ли это и что 
ждет рынок в первом кварта-
ле года.

Ожидания россиян подтвер-
дили в Министерстве строи-
тельства и жилищно-комму-
нального хозяйства России. 
В ведомстве спрогнозировали 
повышение цен на недвижи-
мость в 2021 году. Однако оно 
будет небольшим. В среднем 
по стране стоимость одного 
квадратного метра увеличит-
ся на 539 рублей. По сравне-
нию со второй половиной 
2020 года этот показатель бу-
дет выше на 1,1 процента. 
— Велика вероятность, что 
рост цен на недвижимость бу-
дет медленнее, чем в 2020-м. 
За это время жилье подорожа-
ло на 16 процентов. А за счет 
программы субсидирования 
ипотечных ставок жилищные 
кредиты на первичном рынке 
подешевели с 8,5 до 6,5 про-
цента. При стандартном сроке 
погашения 8–9 лет это иден-
тично снижению суммарных 
выплат на 17 процентов. То 
есть застройщики перенесли 
в цены уже практически всю 
госсубсидию, — сказал руко-
водитель крупного аналитиче-
ского центра Алексей Попов.
Независимый эксперт рынка 
Андрей Бекетов считает, что 
стоимость помещений в ново-
стройках увеличится чуть 
больше, чем прогнозируют 
в Минстрое.
— Думаю, что рост квадратно-
го метра жилья в следующем 
году будет в пределах пяти 
процентов. Но в некоторых 
регионах он может быть мень-
ше или вообще отсутство-
вать, — сказал он.
Помимо этого, российское 
правительство заявило, что 
будет добиваться сдержива-
ния цен на жилье. Вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин рабо-

тает над упрощением про-
цедур в сфере строительства. 
Это позволит сократить сроки 
возведения зданий и снизить 
стоимость жилья.
— В первой половине 2021 
года рост цен на новостройки, 
скорее всего, замедлится. Это 
связано и со снижением потре-
бительского интереса, — ска-
зал руководитель направле-
ния первичной недвижимости 
сервиса объявлений Дмитрий 
Алексеев.
А стоимость вторичных объек-
тов, по его мнению, останется 
на прежнем уровне. Такой по-
зиции придерживается и ди-
ректор департамента вторич-
ного жилья крупной риелтор-
ской компании Сергей Шлома.
Что касается спроса на жилье 
в 2021 году, то он, по мнению 
экспертов, снизится.
— После завершения про-
граммы ипотеки с господ-
держкой все будет зависеть от 
рыночного уровня ставок. 
Если он поднимется до 8–9 
процентов, то спрос начнет 
уменьшаться, — считает 
управляющий партнер агент-
ства недвижимости Мария 
Литинецкая.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Полицейские кавалеристы 
продолжают патрулирование
Вчера сотрудники конной по-
лиции вышли в рейд по пар-
ковой зоне около Борисов-
ских прудов. Вместе с кава-
леристами за соблюдением 
общественного порядка сле-
дил корреспондент «ВМ».

Несмотря на морозную пого-
ду, пустым парк назвать слож-
но — по его аллеям гуляют де-
сятки москвичей. Младший 
сержант полиции Николай 
Скударнов на своем жеребце 
Найке и младший сержант Та-
тьяна Волкова на Дакаре ос-
матривают территорию. 
Подъехав к спортивной пло-
щадке, полицейские замеча-
ют — не все ее посетители до-
бросовестно соблюдают ма-
сочный режим. Стражи по-
рядка напоминают о необхо-
димости носить средства за-
щиты.
— Младший сержант Скудар-
нов! — представляется поли-
цейский. — Наденьте, пожа-
луйста, маски.
Две москвички выполняют 
требование. А вот третий по-
сетитель спортплощадки на-
девать маску отказывается.
— Это нарушение моих 
прав, — говорит москвич, ко-

торый представился Никола-
ем Чтецовым.
— Здесь общественное место 
отдыха, где в настоящий мо-
мент находятся люди, — объ-
ясняет спокойно полицей-
ский. — Вам же для своей без-
опасности лучше надеть ма-
ску, — заявил полицейский.
Москвич нехотя подчиняется.
Продолжая патрулировать 
парк, полицейские объясня-
ют — несмотря на пандемию, 
они продолжают выполнять 
свои обязанности, следить за 
порядком. Но теперь прихо-
дится проверять соблюдение 
масочного режима.
— А еще мы сейчас следим за 
тем, чтобы москвичи соблю-
дали социальную дистан-
цию — рассказывает Николай 
Скударнов.
Полицейские говорят, что они 
в первую очередь стараются 
проводить профилактические 
беседы, а привлекают к ответ-
ственности в крайнем случае. 
Дальше направляемся к пру-
ду. На одной из лавочек видим 
троих мужчин, которые раз-
ливают в пластиковые стакан-
чики алкоголь. 
— Это уже нарушение закона: 
распитие спиртных напитков 

в общественном месте, — кон-
статирует младший сержант 
Татьяна Волкова и вызывает 
машину из отдела полиции. 
Коллеги приезжают быстро 
и доставляют нарушителей 
в дежурную часть для состав-
ления административного 
протокола. Теперь любителям 
выпить на свежем воздухе гро-
зит штраф от пятисот до полу-
тора тысяч рублей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ЕЛЕНА ПРОХОРЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ КОМАНДИРА ПЕРВОЙ 
РОТЫ КОННОГО ПОЛКА, КАПИТАН 
ПОЛИЦИИ

База первой роты конного пол-
ка находится рядом с метро 
«Орехово» и обслуживает тер-
риторию нескольких районов 
Южного административного 
округа. Чаще всего следим 
за порядком в парковой зоне, 
чтобы не разводили костры, 
не ездили на машинах, не купа-
лись летом в неустановленных 
местах. Часто выявляем людей, 
делающих закладки наркоти-
ков, — их задерживаем и до-
ставляем в отделы полиции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отечественным производителям помогут 
наполнить рынок продуктами

Нужно всегда проверить реквизиты компании 
и внимательно прочитать договор

В столице состоялась он-
лайн-презентация Междуна-
родного конкурса потреби-
тельских товаров имени Льва 
Голицына.

По замыслу организаторов, 
проведение таких конкурсов 
должно способствовать пре-
творению в жизнь социально 
ориентированной политики, 
которую не раз провозглашал 
президент России Владимир 
Путин, и, как следствие, повы-
шению уровня жизни населе-
ния. Важнейшей частью этой 
работы является насыщение 
рынка товарами отечествен-
ных производителей. Органи-
заторы надеются, что конкурс 
поможет решить несколько 
задач для выполнения наме-
ченных планов.
— Во-первых, это решение 
важнейших общегосудар-
ственных социальных вопро-
сов по повышению качества 
жизни населения, — объяснил 
председатель оргкомитета 

конкурса Алан Хасиев. — По-
вышение качества товаров, 
которому будет способство-
вать здоровая конкурентная 
среда, приведет к улучшению 
качества продуктов и, как 
следствие, будет способство-
вать укреплению здоровья 
граждан в России и других 
странах, входящих в Содруже-
ство независимых государств 
и Евразийский экономиче-
ский союз. Во-вторых, это под-
держка производителей по-
требительских товаров России 
и других заинтересованных 
в этом сопредельных госу-
дарств. Наконец, это расшире-
ние масштабов частно-госу-
дарственного и общественно-
государственного партнер-
ства в интересах и на благо 
экономик стран и потреби-
телей.
По словам Хасиева, уже уста-
новлена четкая договорен-
ность между организаторами 
и участниками конкурса 
о том, что победа не должна 

стать поводом для повышения 
цен на свои товары без объек-
тивных внешних причин.
— Мы уже начали серию кон-
сультаций, презентаций, 
встреч-диалогов с заинтересо-
ванными сторонами. До авгу-
ста 2021 года мы планируем 
провести юридическое оформ-
ление организационных 
структур конкурса, утвержде-
ние нормативных документов 
и рабочих органов, формиро-
вание состава партнеров, — 
рассказал о планах на будущее 
председатель оргкомитета 
конкурса Алан Хасиев. — 
12 августа 2021 года, в день 
рождения князя Голицына, мы 
намечаем проведение фести-
валя и начало работы конкур-
са. А с 12 августа  по 4 ноября 
2022 года на ВДНХ пройдет 
Всемирная ярмарка с пригла-
шением всех победителей, 
производителей лучших по-
требительских товаров мира.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Во время пандемии корона-
вируса эксперты зафиксиро-
вали всплекс мошенничеств 
при покупках в интернете. 
В управлении Роспотребнад-
зора по Москве напомнили, 
как не стать жертвой зло-
умышленников во время он-
лайн-шопинга.

Главное правило — нужно 
помнить, что потребитель 
имеет право на получение 
полной и достоверной инфор-
мации об исполнителе, това-
ре или услуге еще на стадии 
выбора. Если на сайте не ука-
заны наименование, адрес 
и контактные данные компа-
нии, предлагающей продукт,  
от покупки лучше отказаться. 
Если эти данные известны, 
стоит проверить указанные 
реквизиты. Сделать это мож-
но на официальном сайте Фе-
деральной налоговой служ-
бы. Такая проверка поможет 
выявить фейковые фирмы 
и сохранить деньги.

— Не осуществляйте оплату 
на карту физического лица, 
так как в этом случае отноше-
ния потребительским законо-
дательством не регулируют-
ся, — дали еще одну рекомен-
дацию в столичном Роспот-
ребнадзоре.
Соблюдать осторожность не-
обходимо и при вызове специ-
алиста на дом. Перед тем как 
впустить сотрудника в квар-
тиру, попросите его показать 
документ, подтверждающий 
полномочия, и факт работы 
в компании. 
— Кроме того, стоит заранее 
согласовать перечень оказы-
ваемых услуг и их стоимость. 
Лучше всего зафиксировать 
все эти пункты в договоре. 
Этот документ исключит воз-
можность изменения перво-
начальных условий и стоимо-
сти работ. Но нужно заранее 
внимательно прочитать дого-
вор и все дополнительные 
акты, изучить смету, дизайн-
проект и другие бумаги. 

Не стоит подписывать доку-
менты наобум. Ведь подпись 
потребителя расценивается 
законодательством России 
как согласие с предложенны-
ми условиями, — напомнил 
начальник отдела надзора 
в сфере защиты прав потреби-
телей управления столичного 
Роспотребнадзора Владимир 
Кравченко.
Эти же правила относятся 
и к услугам, оказываемым 
дистанционно. Подписывать 
доставленные курьером доку-
менты следует только после 
их внимательного прочтения 
и при условии полного согла-
сия с каждым пунктом.  
Что касается дистанционной 
оплаты, то обязательно нужно 
получить кассовый чек и уточ-
нить номер заказа. Эти сведе-
ния подтверждают, что кли-
ент перевел деньги за покуп-
ку, и доказывают факт мошен-
ничества в случае обмана.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru Вчера 10:18 Младший сержант полиции Татьяна Волкова и ее конь Дакар

Вчера 15:16 Выпускница Московского государственного университета имени Михаила Ломоносова Анастасия Сазикова просматривает сайты с вакансиями в поисках 
работы. В рамках Дней карьеры в МГИМО она примет участие в вебинаре, посвященном журналистике

громкое дело

недвижимость

ВЯЧЕСЛАВ СЕМЕРИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГИЛЬДИИ 
ОРГАНИЗАЦИЙ СТРОИТЕЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Я считаю, что цены на жилье 
в первой половине 2021 года 
немного вырастут. Этот про-
цесс уже начался. И он пройдет 
плавно. Для резких скачков 
цен на рынке нет предпосылок. 
Но несмотря на это, спрос, мне 
кажется, останется прежним. 
Квартиры нужны всем и всегда. 
Особенной популярностью 
пользуется недвижимость 
в Москве. Это не только место, 
где можно жить самому, но 
и способ инвестировать день-
ги. Люди нередко покупают 
квартиры, чтобы потом сдавать 
их в аренду. К тому же не было 
бы спроса, не велось бы строи-
тельство. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Убийственно 
точный Ланцет

Мужество 
оптимизма

Закупленные Азербайджаном у Турции и Израиля беспи-
лотники в ходе войны в Нагорном Карабахе уничтожили 
много армянских танков и зенитных комплексов. После 
этого ленты информагентств и соцсети запестрели сооб-
щениями, что Россия отстает в создании боевых дронов. 
Западные военные эксперты и доморощенные «диванные 
полководцы» сразу же предрекли нам катастрофу в лю-
бом потенциальном конфликте: мол, с летающими робо-
тами русские — в пролете… С чем можно согласиться: за-
ниматься беспилотной авиацией у нас начали поздно. Но, 
в исконных традициях, после долгого запрягания теперь 
поехали очень быстро. Министр обороны России, генерал 
армии Сергей Шойгу недавно рассказал, что наши воен-
ные в Сирии впервые отработали систему воздушной раз-
ведки с одновременным привлечением до 80 дронов.
— Эффективность отечественной системы разведки и на-
блюдения с помощью беспилотников в разы превосходит 
западные аналоги, в том числе в отношении отслежива-
ния ударов высокоточным оружием, — сказал Сергей 
Шойгу. — Более того, мы проводили анализ того, что де-
лали наши коллеги в других странах с применением высо-
коточного оружия. У них подобные системы наблюдения 
засекают чуть больше 20 процентов, у нас — 80.
Военное ведомство не собирается останавливаться. Ген-
директор госкорпорации «Ростех» Сергей Чемезов на 
днях сообщил, что Минобороны попросило ускорить соз-
дание такого вида оружия, а уже сейчас активно приобре-
тает беспилотники производства концерна «Калашни-
ков». По словам Чемезова, дроны, сконструированные 
«калашниковцами», уже прошли боевое крещение в Си-
рии и хорошо себя зарекомендовали.
«ВМ» в прошлом году одной из первых подробно рассказа-
ла о созданном российскими конструкторами высокоточ-
ном ударном беспилотном комплексе «Ланцет». Главный 
конструктор одной из входящих в состав концерна «Калаш-
ников» группы компаний Александр Захаров в беседе 
с корреспондентом «ВМ» даже спрогнозировал, что этот 
барражирующий боеприпас уже в ближайшие годы может 
кардинально изменить характер боевых действий. Если 
в карабахском небе простые, как карандаши, турецкие 
«Байрактары» смогли тотально выбить армянскую броне-
технику, то высокотехнологичные российские дроны про-
сто не позволят чужим танкам даже дойти до линии откры-
тия огня. «Ланцет» действует по принципу «мы с Тамарой 
ходим парой». Беспилотник-боец работает в связке с бес-
пилотником-разведчиком, у которого аппаратная «наве-
ска» значительно совершеннее: суперсовременные моду-
ли разведки, навигации и связи. Заметив цель, этот дрон 
дает целеуказание боевому «товарищу», у которого прибо-
ров поменьше, но есть смертоносный заряд. Тот летит 
и уничтожает объект. Высокоточный ударный элемент 
комплекса способен гарантированно поражать цели в ра-
диусе до 40 километров днем и ночью, в любых условиях. 
Российский ударный беспилотник способен перенацели-
ваться в процессе движения. Еще он может повисеть в воз-
духе, дождаться появления танка противника или группы 
его пехоты. Дроны «Калашникова» продемонстрировали 
высокую эффективность. «Ланцет» на порядок дешевле 
ударных дронов, которые стоят на вооружении в армиях 
промышленно развитых государств. Значит, его можно 
производить не штучно, а массово. Поэтому, даже если 
противнику удастся сбить один такой барражирующий 
бое припас, это ему не поможет. Налетит стая других «Лан-
цетов», и точными «хирургическими» ударами они доведут 
дело до полного разгрома врага.

Каждый год определяется «цвет года» — будущего. Тот, 
который задаст тренд в моде. В интерьере, в одежде. 
В прошлом году, помнится, цветом года был спокойный 
синий. Годом ранее — живой коралл. Институт цвета 
Pantone назвал главные цвета 2021 года. В этот раз фаво-
ритами стали глубокий серый (Ultimate Gray) и ярко-жел-
тый (Illuminating). В сочетании друг с другом они несут 
«силу и надежду, которые дают выносливость и подъем». 
Желтый — тепло и  энергия. Серый — такой, как галька на 
пляже. Холодные и тихие камешки, которые можно рас-
сматривать бесконечно. «Это сочетание говорит о стой-
кости, оптимизме, надежде и позитиве, которые нам нуж-
ны по мере того, как мы перезагружаемся, обновляемся, 
переосмысливаем и изобретаем заново», — сказала ис-
полнительный директор института Литрис Эйзман. Се-
рый, холодный. Согретый солнечным золотом. Красота, 
покой, природа. Похоже, нам больше, в общем-то, и не на 
что рассчитывать и опираться. Только на природную гар-
монию, вечные ценности. Как были камни и солнце тыся-
чу лет назад, так и будут через много-много лет. Даже ког-
да не будет нас. Удивительно красивое и современное со-
четание. Оно дарит какую-то надежду на будущее. Се-
рый — это благородство и стиль, сочетающийся букваль-
но с любым другим цветом. Помню, как один художник 
объяснял когда-то: серый — это король цветов. Серый 
прекрасно комбинируется практически с любым другим 
цветом. С розовым, с белым, с изумрудным, с черным… 
Серый цвет умеет оттенять, придавать благородство. 
Каждая модница знает, что серый обладает волшебным 
свойством «подсветить» компонент. Желтый — всегда 
солнце, открытый, позитивный, дарящий надежду цвет. 
Подсолнухи Ван-Гога. Немножко китч. Немножко «слиш-
ком»… Но вот приглушенный этим самым благородным 
серым, желтый становится тоже не таким громким. Не та-
ким ярким и шумным. Уже не солнце, но — золотая серд-
цевина ромашки, искорка, намек, просто надежда на то, 
что будущее будет все же радостным…
Как стремительно и непоследовательно меняются наши 
пристрастия к краскам и их сочетаниям! Как подсозна-
тельно точно дизайнеры выбирают правильный тренд: 
именно то сочетание, которое будет преобладать на про-
тяжении многих месяцев. Желтый цвет, такой специфи-
ческий и не всем идущий, сомнительный, вдруг стал глав-
ным цветом следующего года. Потому что серый — тот, 
который, увы, преобладал в нашей жизни в 2020 году, — 
давно уже хочется разбавить чем-то позитивным. Золото, 
лимон, шафран, солнечный свет и яичный желток. Сим-
вол жизни, символ того, что все еще будет, что весна при-
дет и затопит все своими живыми красками. Желтый — 
цветущая верба, радостные одуванчики, шмели, пижма, 
искорка в любимых глазах и даже такое прозаичное — зо-
лотая корочка на пирожках с капустой… Как мы за этот 
печальный 2020-й — со 100 оттенками серого — соскучи-
лись по всем оттенкам желтого! Модные цвета от 
Pantone — это всего лишь тенденция, отмеченная дизай-
нерами. Конечно, они просто люди. Они просто хотят 
«как лучше». А жизнь потом рихтует «как надо». Но посмо-
трите, действительно ведь здорово! Серая холодная пляж-
ная галька, согретая солнечным золотым лучом. Печаль-
ная реальность, приправленная надеждой. Без надежды 
нет будущего; без устойчивого сегодня — завтрашнего 
дня. Устойчивый и слегка печальный серый графит плюс 
яркий желтый оптимизм только что вылупившегося цы-
пленка — как это, в общем-то, прекрасно. Возрождение 
и перезагрузка. Немного солнца в холодной воде — имен-
но то, в чем мы сегодня так нуждаемся.

14 декабря 1503 года во Франции родился Мишель Ностра-
дамус, самый знаменитый предсказатель всех времен и на-
родов. При обилии пророков, которыми славились все эпо-
хи, Нострадамус сохраняет свой титул уже пять веков. 
Нострадамус изобрел метод, который поныне в почете у его 
последователей. Хорошее предсказание должно быть туман-
ным и двусмысленным, чтобы его можно было толковать 
в удобном контексте на все случаи жизни. Его катрены, осо-
бая стихотворная форма, идеально отвечали этому требова-
нию. Но иногда, чтобы подтверждать реноме, пророку необ-
ходимы буквальные совпадения. Нострадамус, к примеру, 
угадал в простом монахе будущего Папу Римского и встал 
перед ним на колени. Он предсказал гибель на рыцарском 
турнире своего покровителя — короля Генриха II Счастливо-
го, что можно было предвидеть, учитывая пылкий азарт мо-
нарха, который уже не был юношей. Он предсказал всемир-
ную славу Франсуа Рабле. А также то, что Англия станет вла-
дычицей морей. И для забавы — какого поросенка пригото-
вят на королевский ужин…
Сделать правильное предсказание — не пальцем в небо 
ткнуть. Нострадамус был одним из самых образованных лю-
дей своего времени. Врач, поэт, химик и, как и полагается, 
астролог. Кстати, самый старый экземпляр «Центурий» 
1557 года хранится в Российской государственной библио-
теке в Москве. Второй экземпляр издания хранился в Мюн-
хене и исчез при Гитлере. В фашисткой Германии средневе-
ковый предсказатель был вне закона, а астрологический со-
ветник Крафт за «неверное» истолкование Нострадамуса 
сгинул в концлагере. Из далекого XVI века Германии на 
ХХ век были обещаны катастрофические беды от «серо-ко-
ричневого» безумца по имени Гиммер, «велящему бросать 
живых детей в камин».

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы МИХАИЛ БУДАРАГИН edit@vm.ru
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24 июня 2019 года. Московская область. Алабино. Генеральный директор ОАО «Концерн Калашников» Вла-
димир Дмитриев представляет высокоточный ударный беспилотный комплекс «ZALA Ланцет» перед Между-
народным военно-техническим форумом «Армия-2019». Комплекс скоро поступит в войска. 

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Что обещал нам 
Нострадамус

О Нострадамусе написаны горы литературы. Одни считают его 
величайшим пророком. Другие — шарлатаном, которых при 
любом дворе всегда имелось в изобилии. Третьи называют 
предтечей футурологов. Причем мрачного, апокалиптическо-
го мировосприятия, перед которым прогнозы Римского клуба 
с глобальным потеплением, озоновой дырой или COVID-пан-

демией кажутся детскими картинками. Отрицать его гро-
мадное влияние на цивилизацию невозможно. Не случайно 
среди почитателей Нострадамуса были яркие личности, от 
Иоганна Гете до Бориса Пастернака. Прообразом доктора 
Фауста стал именно Нострадамус.
«За что будет выклеван глаз у России?» — вопрошал Ностра-
дамус. И говорил про северную страну, где в октябре вспых-
нет великая революция, которую сочтут самой грозной из 
всех, жизнь перестанет развиваться свободно и погрузится 
в великую мглу, это сопряжено с духовной опустошенностью 
и продлится 73 года и 7 месяцев. То есть в точности до 1991 го-
да. Что это, если не мистическое совпадение?
Любопытно, что Нострадамус полемизировал с утопически-
ми теориями современника Томаса Мора, которого можно 
считать провозвестником социализма, и утверждал, что ре-
жимы, которые наденут «маску народоправства, будут еще 
более жестоки, чем побежденные».
По Нострадамусу, к 2025 году Россия окончательно распро-
щается с утопическим прошлым, сбросит статуи с пьедеста-
лов и станет центром возрождения христианского мира. Ан-
глия разойдется с Европой, Америка будет вести бесконеч-
ные войны с арабами, и начнется долгое противостояние 
с Китаем. 
Далеко не все пророчества Нострадамуса попали в десятку. 
В серьезных лабораториях проводились эксперименты на 
людях и на крысах, которые доказывают, что феномен уга-
дывания существует, только его механизм непонятен.
Нострадамус актуален. Он был одним из первых врачей, ко-
торые додумались до введения мер карантина во время эпи-
демий, которые выкашивали Европу. За эти достижения Но-
страдамус получал пожизненную пенсию и был обласкан на-
градами. Хотя его жена и все дети погибли во время чумы.

3

4

Главный пластический хирург Минздрава Наталья Мантуро-
ва предлагает включить ряд эстетических операций в систе-
му обязательного медицинского страхования (ОМС). То есть 
оплачивать их должно государство.
Уважаемый специалист не называет конкретно, о чем идет 
речь, и совершенно напрасно. Ведь в общественном созна-
нии пластическая хирургия — это увеличение и подтяжка 
груди, липосакция, лифтинг лица, пластика век и живота. 
Эстетические операции делают себе, как правило, здоровые 
люди. К примеру, девушки зачастую корректируют линию 
носа лишь для того, чтобы безукоризненно выглядеть на сел-
фи. Разумеется, такие операции должны остаться платными.
В полис ОМС можно включить совсем другое: реконструк-
цию молочных желез после онкологических операций, уда-
ление ожоговых рубцов и гемангиом — доброкачественных 
опухолей кожи, похожих на огромные родимые пятна, а так-
же высокотехнологические операции детям с волчьей па-
стью и заячьей губой. Сегодня все это проходит по разряду 
онкологии, челюстно-лицевой или реконструктивной хи-
рургии. Официальное признание таких операций пластиче-
скими поднимет, конечно, статус специальности, но для 
больных судьбоносного значения иметь не будет. В конце 
концов, какая им разница, как ведется отчетность. А сейчас, 
когда столько денег уходит на борьбу с коронавирусом 
(и сколько еще уйдет!), предложение выделить дополни-
тельные средства на ставки пластических хирургов вряд ли 
найдет понимание.
Тем более что эта сфера медицинской деятельности, давайте 
уж скажем прямо, больше нуждается не в поддержке, 
а в строжайшем контроле. В ней нет дефицита кадров — на-
против, пластических хирургов слишком много, и их ряды 
ежегодно пополняются. Секрет прост: высокий заработок 

Рискни чужим 
здоровьем

и удобный график, без дежурств и экстренных операций. При 
этом многие владельцы клиник не спешат вкладываться в ин-
фраструктуру и игнорируют требования безопасности. Это 
стало особенно очевидно пару лет назад, когда скончались сра-
зу несколько пациентов. Надо отдать должное Минздраву: он 
отреагировал быстро и адекватно, постановив, что пластиче-

ские операции можно выполнять только в стационаре, где 
есть возможность круглосуточного наблюдения, имеется со-
временное «тяжелое» диагностическое оборудование (КТ 
и МРТ), где под рукой реанимация и обеспечивается сте-
рильность. Ведь любая, даже кажущаяся простенькой опера-
ция — это всегда определенный риск.
А потом Росздравнадзор стал проверять выполнение прика-
за. Действительность превзошла самые худшие ожидания. 
В клиниках использовались незарегистрированные, а то 
и фальсифицированные препараты и медицинские изделия; 
оперировали недостаточно квалифицированные врачи. 
В результате только в Москве и области были закрыты более 
60 клиник пластической хирургии.
Это был серьезный удар по дельцам от медицины. Но совсем 
искоренить их незаконный промысел до сих пор не удалось. 
Нынешним летом в Санкт-Петербурге погибла женщина, ко-
торой выполнили пластику век и круговую подтяжку лица. 
Клиника в самом центре Северной столицы не имела ни ли-
цензии на эстетические операции, ни условий для их прове-
дения. В нарушение всех инструкций через двенадцать ча-
сов пациентку отправили домой. А когда хирургу сообщили, 
что ее состояние ухудшилось, он приехал и поставил капель-
ницу, которую, за неимением специальной стойки, просто 
подвесил на швабре.
Да, сегодня мы реже слышим о летальных исходах эстетиче-
ских операций, с былым беспределом покончено. И все же 
пластика по-прежнему остается самым неконтролируемым 
сектором здравоохранения. Часть оказавшихся на улице 
специалистов стала вести подпольные приемы — без лицен-
зий, в неприспособленных помещениях, всячески избегая 
возможной ответственности. Они по-прежнему рискуют чу-
жим здоровьем — а порой и жизнью.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. Но ре-
альную жизнь любит гораздо больше.ьше.
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Наверное, сейчас, услышь родители, что их сын 
хочет походить на Павку Корчагина или на 
кого-то из героев-пионеров, они подумали бы, 
что ребенок нездоров. Но современное поколе-
ние их имен не слышало. Тосковать по этому 
поводу бессмысленно: у каждого времени свои 
герои. Однако выбор «родного» типажа — исто-
рия показательная. А приведенная «Русским 
бестселлером» выборка не может не удивить, 
согласитесь. О причинах подобного выбора 
россиянами мы решили поговорить с эксперта-
ми «ВМ», психологами Владимиром Ковалевым 
и Ольгой  Детских. 

Не мы такие, жизнь такая 

— Павка Корчагин далек от современного мира 
настолько, насколько только можно себе пред-
ставить. А чтобы человек стал идеалом, да еще 
и «идеалом массового спроса», нужно, чтобы он 
максимально совпадал с идеями, взглядами 
и волей тех, кто этого героя ждет. Героем не мо-
жет стать противоположность, им становится 
только тот, кто близок человеку душевно, мен-
тально, но при этом он априорно лучше нас, — 
рассуждает Владимир Ковалев. —  Пафос Граж-
данской войны и революции был расплавлен 
в крови Островского и его героя. Сейчас он мо-
жет вызывать уважение, но не может воспри-
ниматься органично и естественно — мы слиш-
ком оторваны от того времени, да и жизненный 
принцип «не напрягаться» исповедуется чаще, 
чем прежде. Далеки от нас и герои-пионеры — 
удивительные дети, восхищаться мужеством 
которых не устаешь. Но сегодня их имена мало 
кто назовет. Отчасти это нормально: каждое 
время пестует своих героев, мы не могли 
остаться с неизменным Павкой. Только на сме-
ну ему должен был прийти современный ана-
лог. Но если советская агитационная машина 
прекрасно понимала, что идеологию нужно 
поддерживать в том числе и искусством, в дан-
ном случае литературой и фильмами, то России 

постперестроечной было явно не до этого. Од-
нако людям был нужен национальный герой, 
и он явился миру. 
В годы индустриализации героями станови-
лись рабочие и инженеры, занятые передовы-
ми разработками, другие эпохи подпирали сво-
ими плечами шахтеры, труженики полей, жи-
вотноводы, вспоминает Ковалев. Их сменили 
ученые-физики, врачи, учителя. А герои-воен-
ные? Не только те, что штурмом брали города, 
а просто надежные, крепкие мужики, за спина-
ми которых не страшно. 
— Вспомните картину «Выйти замуж за капита-
на» с Виктором Проскуриным и Верой Глаголе-
вой. Совершает ли главный герой какие-то под-
виги? Нет. Но всем понятно: вот такие ребята 
служат на границе. Таких и надо любить! 
Советское время героев поставляло исправно. 
Некоторые из них становились настоящими 
долгожителями — например, тот же Штирлиц. 
Но новой стране нужен был новый герой. 
А постперестроечный кинематограф пребывал 
в оцепенении, не понимая, что происходит.  
— Начались поиски не то что героя, а новых ре-
алий. «Плюмбум, или Опасная игра», «Курьер», 
«Шут» — все эти картины довольно точно рисо-
вали психологические портреты людей нашего 
(того!) времени, но не искали национального 
героя. Не мог им стать и блистательно сыгран-
ный Валерием Гаркалиным «катала» из однои-
менного фильма: в картине был очень точно 
пойман типаж героя, но он проигрывал в своей 
страшной игре, а герои проигрывать не могут. 
Явленный миру гением Алексея Балабанова 
Данила Багров абсолютно точно соответство-
вал потребностям россиян того времени: был 
немногословен, но решителен, поясняет психо-
лог, а главное — у него было свое чувство чести, 
свои представления о справедливости, он по-
лон противоречий, как и его эпоха, и баланси-
ровал между криминальным миром и почти 
детской мечтой о счастье и хорошей жизни.
Спустя какое-то время его не оттеснил, но под-
винул на пьедестале Саша Белый из «Бригады», 
а в дальнейшем — бравые ребята из «Улиц раз-
битых фонарей», пришедшиеся россиянам по 
душе, но все же не ставшие «культами». 
— Скажу еще одну вещь, с которой многие бу-
дут спорить. Для многих за давностью лет под-
робности фильма «Брат» и его продолжения не-
сколько подстерлись. Осталось лишь ощуще-
ние, что там все «как по правде». Как там, соб-
ственно, все и снято. А если вы пересматривае-
те картину сегодня, не реанимируя в себе созна-
тельно психологической атмосферы 90-х, то за 
обаянием этого персонажа как-то скрывается 
та легкость, с которой он нажимает на курок, — 
утверждает Ковалев. — Спросите у любого: ваш 
кумир, родная для вас душа — киллер, убийца? 
Вам скажут — нет, конечно. А как же Даня Ба-
гров? А что Даня? — переспросят в ответ. 
Даня… У него обстоятельства. Он добра хотел. 
Правды. Чтобы по справедливости было! 

В рамках опроса, проведенного телеканалом «Русский бестселлер», зрители назвали «самых родных» киногероев из 50 предложенных. Лидером стал Данила Багров 
из «Брата» и «Брата 2» (персонаж Сергея Бодрова-младшего). Серебро у Шурика из комедий Леонида Гайдая, бронза у Семена Горбункова из «Бриллиантовой руки» 

в исполнении Юрия Никулина. В топ вошел и учитель физкультуры Олег Фомин (сериал «Физрук»), сыгранный Дмитрием Нагиевым.

В списке «родных» для россиян персонажей не нашлось места ученым и интеллигентам

Какие мы, такие и герои

ОЛЬГА КУЗЬМИНА  
Обозреватель и колумнист 
«Вечерней Москвы»

Становимся 
плоскими, 
предпочитаем 
легких героев 
и стараемся 
не напрягаться

мнение

Наш народ не обманешь!
ЮРИЙ ПОЛЯКОВ
ПИСАТЕЛЬ, ДРАМАТУРГ

Десятка «самых родных киногероев» меня 
не огорчила, наоборот. 30 лет реальность, 
информресурсы, литература с искусством 
убеждали нас, что честность, трудолюбие, 
самопожертвование, бескорыстие, скром-
ность — все это пережитки «совка», а це-
нятся теперь совсем иные качества. И что? 
Судите сами! Горбунков (Ю. Никулин) 
и Доцент (Е. Леонов) —  простые люди, ко-
торые, рискуя жизнью, помогают поймать 
преступников, вернуть ценности государ-
ству. Штирлиц (В. Тихонов) — бесстраш-
ный разведчик в лого-
ве врага. «Маэстро» 
(Л. Быков) — летчик-
ас, да еще и яркий му-
зыкант. Гоша (А. Бата-
лов) — настоящий му-
жик, рабочий высокой 
квалификации. Шурик 
(А. Демьяненко) — за-
стенчивый, но наход-
чивый студент, помогающий попавшим 
в беду. Итак: 6 из 10 — абсолютно поло-
жительные герои. А вы говорите об упад-
ке нравственного императива.
Дальше сложнее. Данила Багров (С. Бод-
ров) — воин-интернационалист, супер-
мен, борющийся за справедливость жест-
кими методами, наш постсоветский Робин 
Гуд. А что мочит всех направо и налево, 
так это ради справедливости! И время бы-
ло такое — «лихие девяностые». «Брига-
да» с Сашей Белым (С. Безруков) — лишь 
ухудшенная вариация на тему «Брата». 
Почему выбрали «Физрука», я не очень 
понимаю. Киноактер из Нагиева тот еще. 
Скорее всего, прежде всего сработала те-
ма, близкая нашему сердцу: правонару-
шитель встает на путь исправления. Трус, 
Балбес и Бывалый (Никулин, Вицин, Мор-
гунов)? Объяснение уходит вглубь нашей 
смеховой традиции. Это как бы три бога-
тыря наоборот. Карнавальная стихия. Рус-
ские люди любят посмеяться над собой, 
не то что упертые американцы… Так что 
«великолепная десятка» вселила в меня 
оптимизм. Могло быть хуже. Во всяком 
случае, ни один персонаж поклепных лент 
Звягинцева в список не попал. Народ 
не обманешь! А вот про «Ворошиловского 
стрелка», в создании которого я принимал 
посильное участие, почему-то забыли…

Культовый фильм «Брат» вышел на экраны 
России в 1997 году.  Картина была снята 
за31 день, а ее бюджет составил всего 
10 000долларов. Свитер крупной вязки, ко-
торый носит главный герой, был куплен 
за35 рублей в секонд-хенде.

кстати

лось маме Дяди Федора из произведений Эдуар-
да Успенского. Третье место у еще одной герои-
ни «Поттера» — Молли Уизли. 
Мама Гарри лидирует и среди киногероинь! Но 
почему она? Нечему удивляться. Когда в нашем 
кинематографе последний раз была показана 
Мама? С ее бесконечной любовью, самоотрече-
нием, нежностью? В «Однажды двадцать лет 
спустя», снятом в 1980 году? Или в фильме 
«Мама» 1999 года, рассказывающем про угон 
самолета семьей Овечкиных? 
…Тем не менее за проблемы молодого поколе-
ния всегда несут ответственность взрослые.  
— Мы сами становимся более плоскими — 
меньше читаем, не готовы «напрягать мозги», 
споря с героями книг или фильмов, предпочита-
ем развлекательное кино фильмам глубоким, — 
констатирует Владимир Ковалев. — Если «род-
ной душой» становится герой «Физрука», у нас 
проблем больше, чем мы предполагали.

— У нас происходит медленная, но верная мар-
гинализация общества, — уверена Ольга Дет-
ских. — На наших глазах появляются новые со-
циальные группы, а численность прежних 
групп, соответственно, меняется. Мы пережи-
ваем время перемен, в процессе которых проис-
ходит еще более глубокое разделение общества 
по принципам не только материальным, но 
и по уровню образования и интеллектуально-
сти. Все это приводит к размыванию духовных 
ценностей и их многочисленным подменам. 
Поскольку в новую группу ее новый член при-
вносит нечто свое — в плане ценностей тоже. 
Культ силы и вседозволенности вывел в герои 
Сашу Белого из «Бригады», а детям принес 

свинку Пеппу, добивающуюся своего с помо-
щью истерик, добавляет психолог. 
— Но мы настолько отвыкли «глубоко копать», 
что и среди педагогов встречались те, кто не ви-
дел в этом создании греха. Хотя и пожинали по-
следствия воспитания Пеппой в числе первых. 

В отрыве от земли 

— Современному поколению не объяснишь не 
только суть образа Павки Корчагина, — объяс-
няет Владимир Ковалев. — Возьмем упомяну-
тый пласт исчезнувших героев. Вспомним так-
же терзания Виктора Зилова из «Утиной охо-
ты», а может, и барона Мюнхгаузена. Медведя, 
готового принять смерть ради любви в «Обык-
новенном чуде». Скажите, как вы сможете объ-
яснить двадцатилетнему тонкости этих психо-
логических образов? И то, зачем они нужны... 
Падение уровня образования и культуры, со-
кращение внутренней глубины, курс на упро-
щение — вот они, наши беды, уверен Ковалев. 
— Среди молодых ребят есть талантливые, яр-
кие, есть личности. Но толщина этой думаю-
щей прослойки истончается, — полагает Вла-
димир Александрович. — Бесполезно объяс-
нять блогеру, выгнавшему подругу замерзать 
на балкон, что-то про философские размышле-
ния князя Болконского. Тщетны и разговоры 
про искания и неоднозначность образа Зилова 
с тем, кто видит «родного» киногероя в Багрове.  
Ольга Детских подмечает и еще одну деталь.  
— Людям хочется сказки. Уже всплывал в каче-
стве героя Илья Муромец, причем как герой 
мультфильма, а не фольклора. А по недавнему 
опросу самой популярной мамой среди литера-
турных, но и киношных героев, стала Лили Пот-
тер, мама Гарри из романов-сказок Джоан Ро-
улинг. По опросу Литрес, второе место доста-

топ-10
«Самые родные»
киногерои россиян
■ Данила Багров («Брат», «Брат 2»)
■ Шурик («Операция «Ы» и другие при-
ключения Шурика», «Кавказская пленни-
ца, или Новые приключения Шурика», 
«Иван Васильевич меняет профессию»)
■ Семен Горбунков («Бриллиантовая 
рука»)
■ Гоша («Москва слезам не верит»)
■ Саша Белый («Бригада»)
■ Штирлиц («17 мгновений весны»)
■ Маэстро («В бой идут одни старики»)
■ Трус, Балбес, Бывалый (знаменитая 
троица в исполнении Георгия Вицина, 
Юрия Никулина и Моргунова из фильмов 
«Операция «Ы» и другие приключения 
Шурика», «Самогонщики» и др.)
■ Фома («Физрук»)
■ Доцент («Джентльмены удачи»)

То есть он хотел того же, чего хотим и все мы. Ге-
рой! А детали — это детали и есть. 
Кстати, что еще важно насчет «Брата», отмеча-
ет психолог: низкий бюджет фильма оказался 
Балабанову на руку. Картина кажется снятой 
в соседнем дворе или на соседней улице, что до-
бавляет ей домашности, узнаваемости. Это 
почти про нас. Мы ведь такие же!

Иных уж нет… 

— Анализируя приведенный список «родных» 
персонажей, я хотела бы обратить внимание на 
полное отсутствие в нем героев сложных, дума-
ющих и страдающих, находящихся в неких об-
стоятельствах психологической ломки, творче-
ских терзаний, — замечает Ольга Детских. — 
Хотя, конечно, Штирлица недумающим не на-
зовешь. Как и Шурика. Кстати, если честно, 
этот герой выбран «родным», однако в этом 
есть неискренность: в реальной жизни имен-
но вот таким Шурикам не раз доставалось от 
более брутальных одногодок. Семен Горбун-
ков — человек хороший, но бесконечно глубо-
ким его тоже вряд ли назовешь. Посмотрите 
сами: в топ-10 нет ни одного интеллигента, 
снедаемого сомнениями, нет также какого-ни-
будь профессора Преображенского — мудро-
го, с тонким юмором, в высшей степени обра-
зованного. Конечно, всем нравится Гоша — он 
же Гога, он же… Но где же другие герои, сы-
гранные тем же Алексеем Баталовым?  
Вопрос Ольги Анатольевны обращен в никуда. 
Нигде. Поразительно, но ни типических героев 
Олега Янковского, Анатолия Папанова, Инно-
кентия Смоктуновского или Александра Абду-
лова — разных, но размышляющих о месте че-
ловека в системе ценностных координат, — 
в списках предпочтений россиян давно нет.  

цитата

Когда уходят герои, на арену 
выходят клоуны.

ГЕНРИХ 
ГЕЙНЕ 
ПОЭТ
17971856

у р , р у
ыходят клоуны.

ЕНРИХ 
ЕЙНЕ 
ОЭТ
7971856

Кадр из фильма Леонида Гайдая «Кавказская пленница» (1966 год). Комедия о добром и честном Шурике в исполнении Александра Демьяненко стала 
продолжением вышедшей ранее «Операции «Ы». Музыку к картине написал композитор Александр Зацепин, автор песенных текстов — Леонид Дербенёв.

РИ
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 15 декабря 2020 года № 236 (28710) vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставят вдова Олега Табакова Марина Зудина (справа) и его дети — Мария, Антон (слева на втором плане) и Павел Табаковы. Они открыли 
памятник Олегу Табакову на Малой Сухаревской площади. Скульптуру установили рядом с новой сценой «Табакерки» — театра, которым долгие годы руководил 
великий артист. Памятник создал скульптор Александр Рукавишников. Монумент изображает сидящих на театральных подмостках Олега Табакова в красном 
шарфе и Кота Матроскина, который говорил голосом народного артиста Советского Союза. А за ними — огромная сфера, которая называется «Атом Солнца». Имен-
но так об Олеге Табакове однажды отозвался драматург Виктор Розов. Он увидел актера на сцене «Современника» и сказал, что его дарование освещает спектакль, 
будто тот проглотил атом солнца. Кстати, внутри сфера расписана всего одним словом — «талант».

Такой разный 
Угольников
Актер и режиссер, продюсер, 
сценарист, телеведущий 
Игорь Угольников (на фото) 
сегодня отмечает день рож-
дения. Ему исполнилось 
58 лет.

Сейчас Игорь Угольников на-
ходится в больнице с корона-
вирусом. Актер чувствует себя 
хорошо и готовит-
ся к выписке. 
Артиста поздрави-
ли коллеги по цеху.
— Я считаю Игоря 
Станиславовича 
очень мощным де-
ятелем искусств. 
Он доказывает это 
своим талантом, 
творческой энергией, — гово-
рит актер Евгений Дятлов. — 
Этот человек умеет аккумули-
ровать вокруг себя неравно-
душных людей. Хочу пожелать 
ему здоровья, чтобы ничто не 
мешало в победоносном твор-
ческом движении. 
Кинематографическая карье-
ра Угольникова началась 
в 1990 году: он сыграл в филь-
ме «Гулять, так гулять, стре-
лять, так стрелять». После 
удачного дебюта он попробо-
вал себя в других амплуа. Одна 
из его самых известных ро-
лей — милиционер Жан-Поль 
Пискунов в «Ширли-мырли».
— У Игоря прекрасное чувство 
юмора. Хочу пожелать ему 
еще долго творить как актеру 
и как продюсеру, — поздрави-

ла именинника актриса Эве-
лина Бледанс. 
Среди картин, где Игорь 
Угольников выступал в каче-
стве продюсера, — «Брестская 
крепость». За эту работу ар-
тист получил четыре премии 
ТЭФИ-2011. А фильм «Подоль-
ские курсанты», к которому 
Угольников написал сцена-

рий, получил приз 
зрительских сим-
патий на фестива-
ле «Виват, кино 
России!».
— Я работала с Иго-
рем почти 30 лет 
назад, он очень из-
менился за это вре-
мя, — считает ак-

триса Нонна Гришаева. — То, 
какие потрясающие фильмы 
он создает сейчас, вызывает 
у меня огромное уважение. 
Хочу пожелать ему здоровья, 
замечательных картин и что-
бы хватало сил, терпения 
и средств на воплощение са-
мых смелых замыслов. 
Коллеги по цеху отмечают, что 
Игорь Угольников — прекрас-
ный человек. 
— Он пример того, как идти по 
жизни с улыбкой, легкостью 
и при этом делать большие 
и важные дела, — отмечает ак-
триса Анна Семенович.
Редакция «ВМ» желает Игорю 
Станиславовичу здоровья, но-
вых успехов и вдохновения.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Новогодние 
предчувствия

Кто-то ждет конца пандемии, кто-то 
конца света, кто-то болезни своей, 
кто-то чужой. Ничего не ждать не по-
лучается. Наверное, это какой-то ба-
зовый инстинкт, как выжидание 
у охотника. Ожидания сказываются на 
самочувствии: выросло количество 
посетителей больниц, похоже, обо-
стрились хронические заболевания. 
Новый год — просто спасение, давай-

те ждать его, ну, еще можно премии или грамоты ждать, 
которые в этом году должны быть «за мужество и стой-
кость в пандемию». Выдержка потребовалась всем. 
В ожидании ковида можно встретить много неслыханных 
прежде болезней на фоне повышенной тревожности. Это 
как в ожидании принца Х — обязательно начнешь наты-
каться на Х-подобных и даже Х-бесподобных экземпля-
ров, которыми придется переболеть, чтобы определиться 
с иммунитетом — что сможешь вынести и с чем готов 
жить. Люди болеют чаще и разнообразней, хотя лечатся 
меньше и однообразней, по схемам ле-
чения пневмоний, на всякий случай, 
антибиотиками. Я бы сказала, что 
пандемия с ипохондрическим хво-
стом. Нет абсолютных поражений, 
есть обратная связь с миром, подсказ-
ки, как стоит действовать, а как — гу-
бительно для себя и других. Жизнь — 
это текст, в который нужно вчиты-
ваться, но все-таки в нем не диагноз, 
а прогноз, чаще всего благоприятный. 
Психологам чаще жалуются и на де-
прессию, которую «предчувствовали 
еще в прошлом году» (нековидном). 
Депрессией называют любое сниже-
ние настроения. Я думаю, к человече-
ству подступала усталость, которая часто камуфлируется 
под депрессию. Слишком активно мы жили, передвига-
лись, веселились, эксплуатировали природные ресурсы. 
Вот иммунитет и подорвали, можно сказать. Всякая бо-
лезнь посылается в назидание, сигнал, чтобы остановить-
ся. На этот раз остановка затяжная. На одиночество тоже 
жалуются, но в пандемию мы за одиночество боролись: 
чем меньше контактов, тем ниже риски апробировать на 
себе аппарат ИВЛ. Никогда, кстати, не дарили в таком ко-
личестве медицинские гаджеты. Аптеки вот-вот начнут 
работать как сувенирные лавки. Ну что ж, проходим через 
всеобщее оздоровление, помогаем друг другу мобилизо-
ваться. Прекрасные ожидания и радостные предчувствия 
могут сослужить плохую службу как фон к реальному по-
ложению дел. Но в этом году все должно быть ровно на-
оборот: дурные предчувствия помогут оценить мелкие 
радости, на которые многие из нас, по правде сказать, уже 
и не рассчитывали. Новый год — ожидание встреч, нео-
быкновенных и привычных. Напишите пять необычных 
для себя посланий, удивите себя и других. Новый год ды-
шит свежестью, новизной и самыми добрыми предчув-
ствиями. Помогите другим зарядиться добром. Опровер-
гните ожидания недоброжелателей. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

В школах появятся 
педагоги-
наставники.
И как вам?

ОЛЕГ СМОЛИН
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ РФ

Это правильная идея. У учите-
лей должны быть возможно-
сти карьерного роста. И вве-
дение таких ступеней, как ме-
тодист и наставник, может по-
ложительно сказаться на об-
разовательном процессе. 
В Москве, если на инициативу 
будет выделено достаточное 
количество средств, это пред-
ложение пойдет на пользу 
всем: столичной системе об-
разования, учителям и учени-
кам. Но если брать остальные 
регионы России, то тут могут 
возникнуть проблемы с фи-
нансированием. К сожале-
нию, в следующем году расхо-
ды федерального бюджета 
на образование сократятся. 
И чтобы реализовать эту за-
мечательную инициативу, 
следует увеличить суммы. 
В этом случае реформа срабо-
тает, как и планируется.

МАРК АГРАНОВИЧ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА МОНИТОРИНГА
И СТАТИСТИКИ ОБРАЗОВАНИЯ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ИНСТИТУТА РАЗВИТИЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ РАНХИГС

Многое зависит от того, на-
сколько понятные и ясные 
критерии для этих квалифи-
каций определят в Минпрос-
вещения. Но мне кажется, что 

эта инициатива скорее отри-
цательная. Система образова-
ния, как и сотрудники школ, 
уже устала от различных ре-
форм. И эту тоже могут вос-
принять негативно. Особенно 
во времена коронавируса 
и удаленной системы образо-
вания, когда у учителей и так 
немало забот. Изменения 
в квалификационной оценке 
могут вызвать неприятие сре-
ди педагогов. Это отразится 
и на директорах, у которых 
сейчас множество задач, тре-
бующих решения. Весь персо-
нал школы будет скорее раз-
дражен, чем доволен. Кроме 
прочего, это может внести 
раздор в коллективы, из-за 
чего начнутся интриги и борь-
ба за получение новых стату-
сов. Такая ситуация отразится 
на качестве преподавания.

ПАВЕЛ ПОЖИГАЙЛО
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ

Я думаю, что это хорошее 
предложение. Но оно прине-
сет пользу только в том слу-
чае, если квалификация «учи-
тель–наставник» будет иметь 
свое непосредственное зна-
чение, а не номинальное. 
Ведь педагоги должны пока-
зывать нравственный ориен-
тир своим воспитанникам на 
живом примере. А не так, как 
это часто происходит сейчас 
из-за коммерциализации об-
разования, когда директору 
и учителю важна только от-
четность. Если реформа по-
влияет на подход педагогов 

К началу следующего учебного года Минпросвещения планирует провести реформу 
и создать новую систему квалификационных категорий для педагогов. Будут введе-
ны должности учителя-методиста и учителя-наставника. Первая и высшая катего-
рии, которые существуют сейчас у преподавателей, объединятся в одну.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

к их работе, не только образо-
вательной, но и просвети-
тельской, то это будет замеча-
тельно. Если в смысл назва-
ния тех квалификаций, кото-
рые предлагают ввести, будут 
вложены и конкретные дей-
ствия, то тогда и зарплату 
можно будет повышать неод-
нократно, и эта реформа бу-
дет однозначно оправдана.

КИРИЛЛ КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО КОМИТЕТА

Подобные эксперименты 
в сфере образования с долж-
ностными изменениями или 
введением новых категорий 
проводились неоднократно. 
К сожалению, итоги их были 
неоднозначны и практически 
ни на что не влияли. Я отно-
шусь к этому с опасением. 
Наша система образования 
и особенно школьного просве-
щения нуждается в тщатель-
ном анализе. Для начала необ-
ходимо понять, как и чем пла-
тить людям, как сделать обуче-
ние учеников лучше, а уже по-
том озадачиваться вопросами 
реформ и введением новых 
квалификаций. Эта инициати-
ва может стать скрытым меха-
низмом давления на педаго-
гов и влияния на их рабочий 
процесс. Сейчас мы имеем 
вполне простое карьерное раз-
витие: учитель, завуч, дирек-
тор. Повышение зависело от 
выслуги лет и личных дости-
жений. Это простые показате-
ли, которые не нужно менять. 
Реформировать их все равно 
что заново придумывать вело-
сипед. Но зачем это нужно, 
если нынешняя карьерная 
градация и так работает долж-
ным образом? Я думаю, что 
объявленные изменения все 
только усложнят и вызовут во-
просы у педагогов.

Большой театр увлекся 
французским романтизмом

На Камерной сцене Большо-
го театра состоялась первая 
оперная премьера 245-го се-
зона — «Искатели жемчуга» 
Жоржа Бизе в постановке 
латышского режиссера 
и сценографа Владиславса 
Наставшевса. Этой работой 
он дебютировал на террито-
рии музыкального театра.

«Искатели жемчуга» — пер-
вая опера Бизе, поставленная 
на театральной сцене. Моло-
дому композитору ее заказал 
парижский «Театр-лирик», 
и он написал ее очень быстро, 
всего за несколько месяцев. 
Премьера состоялась 30 сен-
тября 1863 года. И хотя поста-
новка выдержала почти два 
десятка представлений, более 
при жизни автора эту оперу не 
ставили. По всему миру 
(и Россия не исключение) все 
творчество Бизе оказалось 
в тени его одного-единствен-
ного шедевра — оперы «Кар-
мен». В истории Большого ны-
нешняя постановка стала 
лишь второй после спектакля 
1903 года.
Сюжет оперы традицион-
ный — любовный треуголь-
ник, коллизия которого разви-
вается в экзотических услови-
ях восточного колорита. 

В данном случае это остров 
Цейлон (сейчас — Шри-
Ланка). Ориентальная обста-
новка — характерная черта 
для французской оперной дра-
матургии середины XIX века. 
Впрочем, Владиславс Настав-
шевс избавляет оперу от ка-
ких-либо показательных при-
мет времени и места. 
Что предстает взгляду зрите-
ля? Лишь белая коробка сце-
ны и минималистичный рек-
визит — пара стульев и тор-
шер с огромным абажуром. 
Эти бытовые детали в таком 
абстрактном интерьере — 
будто смешение французско-
го с нижегородским, будто ил-
люстрируют шутейную фор-
мулу l’amour toujours («лямур 
тужур» — любовь всегда).
Костюмы унифицированные: 
то ли спецодежда, то ли ниж-
нее белье (наверное, символ 
обнаженных чувств) исклю-
чительно пастельных «жем-
чужных» тонов. Очевидно, по-
добная история может прои-
зойти когда и где угодно.
Главные партии в премьер-
ной серии исполнили: Лей-
ла — Тамара Касумова, Татья-
на Конинская, Татьяна Федо-
това, Надир — Ярослав Абаи-
мов, Петр Мелентьев, Зур-
га — Константин Сучков, Аза-
мат Цалити, Нурабад — Алек-
сей Прокопьев, Кирилл Фи-
лин. Состав хора и оркестра 

радикально сокращены, что-
бы вписаться в возможности 
Камерной сцены. И в этих не-
простых музыкальных обсто-
ятельствах особых компли-
ментов достойна работа ди-
рижера Алексея Верещаги-
на — точная, тонкая и прон-
зительная. Таким образом эта 
опера становится событием, 
явно необходимым столич-
ной афише.
МАРИЯ БАБАЛОВА
edit@vm.ru

12 декабря 19:50 Актер Ярослав Абаимов в роли Надира исполняет арию, посвященную 
его возлюбленной Лейле

Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Банкрот. физлиц. Т. (960) 845-27-77

Коллекционирование
● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56
● Купим дорого антикварные книги. 
Т. (985) 774-94-67● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

премьера
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ВЛАДИСЛАВС НАСТАВШЕВС
РЕЖИССЕРПОСТАНОВЩИК

Эта опера очень чувственная 
и «манкая», как и вообще вся 
музыка романтизма. Мне это 
очень близко и понятно 
на эмоциональном уровне 
и даже как будто на тактиль-
ном. Через ограничение и ми-
нимализм, близкий к перфор-
мативности, мы стремились 
к большей свободе высказы-
вания. Мне кажется, что бью-
щий через край романтизм 
и в каком-то смысле сладость, 
что есть в музыке, лучше всего 
прозвучат именно в строгом 
оформлении. Поэтому мы от-
казались от визуальных аллю-
зий и попытались создать не-
кое максимально отвлеченное 
надбытовое измерение.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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